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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  МОЛОДЕЖНЫЙ ПРОЕКТ. В Осетии соз-
дадут научно-тематическую площадку, где 
будет проводиться базовое обучение школь-
ников конструированию, программированию 
и пилотированию FVP-дронов. Данный проект 
называется «Да Винчи» и реализуется Нико-
лаем Лесником при поддержке Центра во-
енно-патриотического воспитания молодежи 
РСО–А, Комитета РСО–А по делам молодежи 
и Центра содействия патриотическому воспи-
танию «Север».
♦  ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ. В по-

ликлиниках республики стала доступна психо-
логическая помощь по полису ОМС с 1 июля. 
Такая мера предусмотрена новым приказом 
Минздрава России о порядке оказания меди-
цинской помощи при психических расстрой-
ствах и расстройствах поведения. Таким об-
разом, в поликлиниках открываются кабинеты 
медико-психологического консультирования. В 
них пациентов будут принимать медицинские 
психологи. Записаться к врачу-психиатру мож-
но через портал «Госуслуги».
♦  ШКОЛЫ – ЗАПОРОЖЦАМ. В Чернигов-

ском районе Запорожской области Минстрой 
Северной Осетии начнет восстанавливать 
детские сады и школы. В поселке Черниговка 
будет проведен капитальный ремонт детского 
сада «Улыбка» на 120 мест, а также будет от-
ремонтирована школа № 1 на 950 мест. Работы 
завершатся в 2024 году. Капитальный ремонт 
проведут и в школе на 200 мест селения Ильино, 
и в школе на 358 мест селения Новополтавка. 
♦  ЦВЕТЫ ДЛЯ ВАХТАНГОВА. На аллее Ев-

гения Вахтангова высадили более 500 кустов 
роз. Посадочный материал – подарок пред-
приятия «Городские цветы». В высадке кустов 
вместе с сотрудниками Иристонской префек-
туры приняли участие студенты СОГУ. «Идея 
высадить розы появилась давно. Мы искали 
наиболее подходящее место. В итоге выбор 
пал на аллею Вахтангова. Уверен, жителям 
обязательно придется по душе наша инициати-
ва», − отметил префект района Ацамаз Дзотов.
♦  СОПРАНО ВНОВЬ ЗАЗВУЧИТ. Лауреат 

международных конкурсов, солистка оперной 
труппы Мариинского театра Мария Баянкина 
(сопрано) вновь порадует своим ярким вокаль-
ным талантом владикавказских поклонников. 
5 июля на сцене Театра оперы и балета она 
выступит в партии Розалинды в оперетте 
«Летучая мышь» Иоганна Штрауса. А 6 июля 
на сцене Концертного зала Мария Баянкина 
примет участие в концерте с симфоническим 
оркестром под управлением народного артиста 
РСО–А Заурбека Гугкаева. В программе про-
изведения Людвига ван Бетховена и Рихарда 
Вагнера.
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 5 июля по республике 

ожидается переменная облачность, во второй половине дня и вечером 
местами кратковременный дождь, гроза. Температура воздуха по республике 

30–35, во Владикавказе – 30–32 градуса тепла. 

Первая Конституция
Северной Осетии

Мнение ученого. 
Украина: вызовы
и перспективы

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

НАЦПРОЕКТ  По проекту«Безопасные качественные 
дороги» в Северной Осетии отремонтировано около 100 км 
дорог, в этом году планируется еще более 40 км

ПУТЕШЕСТВУЙ
ПО КОМФОРТНЫМ ДОРОГАМ!
По национальному проекту «Безопасные 
качественные дороги» маршруты к популярным 
достопримечательностям и уникальным 
природным комплексам приводят к нормативам. 

Н. ПЕСЬЯКОВ

«Развитие внутреннего ту-
ризма дает хороший стимул 
для роста экономики регионов. 
Обеспечивается приток инве-
стиций, создаются новые рабо-
чие места, формируются новые 
пространства для развития биз-
неса. Для дальнейшего увеличе-
ния туристического потока не-
обходимо обеспечить современ-
ную и безопасную транспортную 
инфраструктуру. На это, в том 
числе, нацелен национальный 
проект «Безопасные качествен-
ные дороги». Только в текущем 
году специалисты обновят свы-
ше 1,8 тыс. км маршрутов, ве-
дущих к туристическим объек-
там», – рассказал заместитель 
председателя Правительства 
РФ Марат Хуснуллин.

Государственная программа 
«Развитие туристско-рекреа-
ционного комплекса» осущест-
вляется и в Северной Осетии. Ее 
реализация даст толчок возрож-
дению этой отрасли экономики, 

которая в советские времена 
приносила в доход республики 
сотни миллионов рублей, при-
влекала за сезон до миллиона 
туристов.

За последние годы дорожни-
ками Осетии в рамках нацпроек-
та «Безопасные качественные 
дороги» проведены большие ра-
боты по ремонту и реконструк-
ции дорог, ведущих к туристи-
ческим и курортным объектам 
в горных районах республики. 
За это время было отремонти-
ровано около 100 км дорог, а 
в этом году к ним планируется 
добавить еще более 40 км.

Большой объем дорожных 
работ проведен в предыдущие 
годы в Ирафском районе. Уже 
сейчас в районе функциониру-
ют восемь туристических баз 
и альпийских лагерей. Чтобы 
облегчить проезд к ним были 
последовательно реконструи-
рованы 2 участка дороги «Чи-
кола – Мацута – Комы-Арт». В 
2008–2016 г.г. были приведены в 
нормативное состояние 32 кило-

метра от с. Чиколы до с. Мацуты. 
В прошлом году завершен 2-й 
этап реконструкции этой дороги 
– от с. Мацуты до с. Комы-Арта.

 На участке длиной 21,33 км 
проведена прокладка водо-
пропускных труб, построено 5 
мостов, возведены подпорные 
стенки, проведено обустрой-
ство дороги, установлены новые 
автопавильоны на остановках 
общественного транспорта. В 
результате реконструкции до-
рога стала более безопасной и 
комфортабельной. 

 В 2023–2024 г.г. в районе пла-
нируется провести капиталь-
ный ремонт 3,3 км автодороги 
«Подъезд к с. Дзинаге», что по-
зволит с комфортом добираться 
и до самого известного тури-
стического объекта Дигорского 
ущелья – турбазе, построенной 
еще в 70-е годы прошлого века.

Приведенные в нормативное 
состояние участки дорог живо-
писного Дигорского ущелья уже 
дали возможность автомобили-
стам проехать через Згидский 
перевал на родину Коста – в 
Алагирское ущелье – не только 
на внедорожниках, но и на лег-
ковых машинах.

(Окончание на 2-й стр.)

ВОПРОС ДНЯ
Сегодня свой праздник отмечают люди, с головой поглощенные работой и готовые 
жертвовать многим ради своей профессии. Это День трудоголиков (Workaholics 
Day).  Его могут считать своим «профессиональным» праздником люди, ставящие 
работу и карьеру выше всего, предпочитающие «жить на работе», иногда забывая 
о самых простых человеческих радостях.

А ВЫ СЧИТАЕТЕ СЕБЯ ТРУДОГОЛИКОМ?
Светлана ЛЕВИЦКАЯ, главный бухгалтер МУПа 

«Моздокские теплосети», г. Моздок:
– Конечно, считаю себя трудоголиком. На работе, го-

ловы не поднимая, трудишься над документами в связи 
с передачей предприятия в республиканское ведение. 
И текущую ведь работу никто не отменял! А дома сейчас 
горячая пора по заготовке варенья, компотов, солений. 
Не сделать нельзя, зимой так приятно гостям на стол 
ароматные соленья ставить, да и с собой баночку дать, 
если понравится! Потому, как настоящий трудоголик, 
без устали тружусь и на работе, и дома.

Виктория, парикмахер-колорист:
– Да, я считаю себя трудоголиком. Но в последнее 

время стараюсь сократить время пребывания на ра-
боте: во Владикавказе появляется все больше инте-
ресных мест – хочется все исследовать, насладиться 
красотой города. К тому же появилась хроническая 
усталость, пытаюсь с ней бороться. Несмотря на 
это, никогда не сталкивалась с выгоранием – очень 
люблю свою работу. Думаю, это больше связано с 
тем, каким именно трудом занимается человек, и по 
душе ли ему его дело.

Нина БЕРЕЗОВА, воспитатель: 
− Не сказала бы, что я настоящий трудоголик. 

Скорее, человек, любящий свою профессию. Очень 
люблю детей. Готова посвящать им все свое время. 
От своей работы получаю сплошное удовольствие. 
По-другому, мне кажется, никак. Человек, который 
не испытывает этого, не может работать в детском 
саду. А трудоголизм, когда ты любишь то, чем зани-
маешься, приходит сам по себе. Для этого не нужно 
прилагать максимальных усилий.

Вячеслав КОНЕВ, пенсионер: 
– Чтобы ответить на ваш вопрос, решил уточнить 

значение этого слова. И вот что говорит Википедия: 
Трудоголизм – стремление человека чрезмерно 
трудиться, выходящее за рамки естественного тру-
долюбия, по аналогии с алкоголизмом – болезненная 
психологическая зависимость.

Мой трудовой стаж составляет 40 лет, перерыв в 
работе никогда не был больше месяца. Иногда «го-
рел» работой, по большей части – нет, инфаркты не 
получал, от усталости замертво не падал, но выпол-
нял обязанности добросовестно. К психотерапевту 
не обращался. Так что, сами решайте – кто я, но, 
по-моему, не совсем трудоголик.

Тимур АБАЕВ, страховой агент:
– Я не могу ни о чем говорить, кроме работы, и 

занимаюсь только ею, и все. Делаю ее качественно 
и быстро, насколько могу. Пока коллеги общаются, 
смеются, рассказывают байки и чаи гоняют, я вка-
лываю. Все, с кем я общаюсь, говорят, что я только о 
работе и могу говорить. Это из-за того, что я сделал 
свое хобби работой, и мне это очень нравится. Но и 
страдаю от такого трудоголизма:  ни друзей нет, ни, 
тем более, подруги.

Роман ЛОВЕР, консультант:
– Я не трудоголик, но если есть цель, то можно 

и потрудиться, тем более, если тебе это действи-
тельно интересно. Трудоголики любят свою работу, 
получают чувство удовлетворения от сделанного, а 
бывает, что им просто нечем заняться в жизни, и они 
работают, работают, работают...

Бездельников больше, чем трудоголиков, и, как 
правило, первые висят на шее у последних.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
17 18

СОБЫТИЕ  В столице Северной Осетии чествовали золотых медалистов

«УПОРСТВО И СТАРАНИЕ» –
ИХ ГЛАВНЫЙ ДЕВИЗ ПО ЖИЗНИ

Во Владикавказе прошла торжественная церемония 
вручения медалей «За особые успехи в учении» и 
аттестатов особого образца выпускникам школ города. 141 
ученик в этом году с отличием окончил школу. Среди них 
ребята, набравшие наивысшее количество баллов.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Идея и организация мероприятия 
принадлежит Управлению образования 
АМС города Владикавказа. 

Этому празднику предшествовало 
множество событий. Было всякое за 11 
школьных лет: и радость, и разочарова-
ния, взлеты и падения, новые знания и 
друзья, последний звонок и, конечно же, 
выпускные экзамены. И теперь, когда 
все это позади, выпускники, оставляя  

прекрасные годы учебы позади, отправ-
ляются во взрослую жизнь, где их ждет 
поступление в вузы и еще много всего 
интересного. Теперь они по-настоящему 
богаты, ведь уже вооружены бесцен-
ными знаниями, которые получены в 
школе, – самой главной основой.

Ребят поздравили Председатель 
Парламента РСО–А Таймураз Туска-
ев, заместитель председателя прави-
тельства Лариса Туганова, министр 
образования и науки Элла Алибекова, 
председатель собрания представителей 
и глава муниципального образования

«г. Владикавказ» Вячеслав Мильдзи-
хов и Александр Пациорин.

 «От своих коллег – депутатов парла-
мента – и от себя лично хочу поздравить 
выпускников владикавказских школ с 
этим замечательным событием. Вы про-
учились 11 лет, и, как итог, – золотая ме-
даль. Особые слова благодарности хочу 
сказать учителям. Вы – самые главные 
люди в нашей жизни, те, кто учат нас 
не только школьным азам, но и патри-
отичности, нравственности, честности 
– тем основным человеческим каче-
ствам, которые и формируют личность. 
Благодарю также родителей, которые 
помогали своим детям пройти такой 
сложный школьный путь. Сегодня ваши 
дети получают заслуженные награды. 
Дорогие выпускники, хочу пожелать, 
чтобы вы выбрали именно ту специаль-
ность, которая в полной мере реализует 

ваши способности. Уверен, вы станете 
настоящими профессионалами своего 
дела», – сказал Таймураз Тускаев.

Предугадать будущее этих выпуск-
ников не так уж и сложно. «Упорство, 
старание и успех» – их девиз по жизни. 
Уже сегодня их старания вознагражде-
ны сторицей.

«Думаю, что эта золотая медаль зай-
мет достойное место в жизни каждого. 
Вас по праву можно назвать настоя-
щими борцами за свои цели и будущее. 
Хочется пожелать, чтобы ваша даль-
нейшая жизнь была наполнена светом. 
Никогда не забывайте свою родную 
школу, любимых преподавателей, ко-
торые вели вас по тернистой дороге к 
взрослой жизни. Успехов вам!» – на-
путствовала будущих студентов Лариса 
Туганова.

Министр образования и науки Элла 
Алибекова отметила, что из 299 претен-
дентов на получение золотой медали, 
почти 150 из них – ученики города Вла-
дикавказа. Многие еще ждут результа-
тов резервных сроков.

«Мы, безусловно, гордимся каждым 
из вас. Позади непростая пора – экзаме-
ны. Но вы очень достойно справились. Я 
видела, как переживали за вас учителя 
и родители. Именно от вас зависит, ка-
кими будут технологии, наука, образова-
ние, здравоохранение и другие сферы 
нашей с вами жизни. Очень надеюсь, 
что каждый из вас внесет существен-
ный вклад в развитие не только нашей 
малой Родины, но и страны в целом», 
– сказала она.

Батраз Дзесов, выпускник МБОУ гим-
назия №5, набрал максимум баллов по 
двум предметам. Молодой человек при-
знается: очень ждал дня, когда сможет 
получить свою золотую медаль. Планы 
на будущее грандиозные, хочет связать 
свою жизнь с IT-сферой.

«Я уже выбрал вуз, в котором хочу 
учиться, и вот, наконец, могу собрать 
все документы для поступления. Только 
сейчас начал осознавать, что закон-
чилась беззаботная школьная жизнь. 
Признаться, когда думаю об этом, стано-
вится немного грустно. Однако впереди 
не менее интересная и важная пора 
– студенчество. Мне очень приятно ока-
заться в числе лучших учеников нашего 
города», – сказал он.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ
На Владикавказском полигоне 
твердых коммунальных 
отходов полностью завершены 
работы по рекультивации

ЭКОЛОГИЯ
УЛУЧШИТСЯ
Глава РСО–А Сергей Меняйло 
посетил Владикавказский полигон 
твердых коммунальных отходов, где 
полностью завершены работы по 
его рекультивации.

В. СЕВЕРНАЯ

На объекте руководителя республики сопро-
вождали врио министра природных ресурсов 
и экологии РСО–А Вадим Базаев, первый за-
меститель министра ЖКХ, топлива и энергетики 
РСО–А Алан Хадиков, руководитель дирекции 
по выполнению природоохранных программ и 
экологического образования Руслан Чшиев, 
представители подрядных организаций.

– Был очень большой и сложный объем 
работ. Самое главное теперь, после рекуль-
тивации – не допустить новых несанкциони-
рованных свалок, а уже в будущем прийти к 
технологиям и сортировки, и утилизации, и за-
хоронения мусора, – отметил Сергей Меняйло.

Рекультивированная площадь полигона ТКО, 
которая находится на западной окраине города 
Владикавказа, недалеко от дороги на с. Гизель, 
составляет 72 гектара, общий объем финансиро-
вания – более 2 млрд рублей. Мероприятия здесь 
были начаты в 2020 году по федеральной про-
грамме «Чистая страна» нацпроекта «Экология» 
и велись в 4 этапа. Объем накопленных лежалых 
твердых коммунальных отходов, начиная 1960-х 
годов, к настоящему времени составлял больше 
4,5 млн тонн.

Свалка оказывала негативное влияние на 
окружающую среду, в том числе – загрязнением 
подземных вод и реки Черной продуктами гние-
ния и другими токсичными веществами. В ранние 
годы образования свалки были установлены 
менее жесткие экологические нормы, и на нее 
вывозились также и отходы производств с не-
которых промышленных предприятий.

Мероприятия были разделены на четыре ком-
плекса работ, в состав которых по разработан-
ному основному проектному генеральному плану 
площадки рекультивации Владикавказского 
полигона ТКО вошли 11 объектов и сооружений, 
объекты строительства которых вписаны в гра-
ницы землеотвода.

Четвертый, заключительный комплекс работ, 
включил в себя решения по благоустройству и 
озеленению территории биологического этапа 
рекультивации – посев луговых газонов, посадку 
кустарников и деревьев, устройство внутриобъ-
ектных автомобильных подъездов с лотковой 
дождевой системой.

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

ПОГОДА
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ОБРАЗОВАНИЕ  С 20 июня начали свою 
работу приемные комиссии 

ЗНАНИЯ – СИЛА
Основной этап ЕГЭ позади, многие абитуриенты уже 
определились с будущей профессией и спешат подать 
документы в вузы.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

В этом году будущих студентов 
ждет ряд нововведений. 

Сокращено количество направ-
лений подготовки, куда можно по-
давать документы. Раньше можно 
было выбрать до 10, чтобы участво-
вать в конкурсе на поступление. 
Сейчас только до пяти, в СОГУ во-
обще до трех.

Теперь при подаче заявления 
нужно будет указывать направле-
ния в порядке приоритета. Если 
абитуриентов с более высокими 
баллами будет слишком много, вас 
зачислят на следующее по приори-
тету направление.

На бюджетные и коммерческие 
места подаются отдельные заяв-
ления. С этого года выпускники в 
приемной комиссии пишут два за-
явления на поступление: в рамках 
контрольных цифр приема на бюд-
жетных основаниях и отдельно – на 
платные места.

С этого года предусмотрен прием 
по отдельной квоте, на которую мо-
гут претендовать Герои Российской 
Федерации, лица, награжденные 
тремя орденами Мужества, участ-
ники СВО и их дети. Для них прием 
проводится без вступительных ис-
пытаний. Только если речь не идет о 
творческом или профессиональном 
экзаменах. Однако они имеют право 
поступать только на квотные места. 

Что касается бюджетных мест, 
то в Северо-Осетинском государ-
ственном университете им. К. Л. 

Хетагурова бесплатно смогут обу-
чаться 862 человека. Более тысячи 
человек будут учиться по договорам 
с оплатой стоимости обучения. У 
абитуриентов есть возможность 
выбрать из 37 направлений подго-
товки бакалавриата, 6 направлений 
специалитета, 28 магистерских про-
грамм и 1 программы ординатуры. В 
свою очередь, СК ГМИ предлагает 
выпускникам 964 бюджетных места, 
467 – бакалавриата, 77 – специ-
алитета и 128 – магистратуры. Что 
касается ГГАУ, то здесь бюджетных 
мест 613. Это 427 бакалавриата, 25 
– специалитета, 30 – магистратуры и 
31 – аспирантуры. А также 100 мест 
в колледже. 

Элина Етдзаева всегда мечтала 

работать с детьми. Поэтому решила 
связать свою жизнь с профессией 
логопеда. К своему выбору подошла 
очень ответственно: начала гото-
виться к экзаменам еще в 10 классе.

«Я очень люблю детей. Сначала 
хотела быть воспитателем в дет-
ском саду, но уже в старших клас-
сах решила, что стану логопедом. 
Хочу помогать деткам правильно 
говорить, исправлять  их речь. В 
своих силах уверена и думаю, что 
смогу поступить на бюджет», – ска-
зала она.

Изменений в правилах приема 
немало, и каждое из них может 
сыграть ключевую роль при по-
ступлении. Для кого-то оно станет 
проще, для кого-то – сложнее. В 
любом случае нужно помнить одно: 
знания – сила.

СТАРТ ДАН  Предприятие по выращиванию 
форели вступило в национальный проект 
«Производительность труда»

ТРЕТИЙ ПОШЕЛ!
ООО «ОСТРОВ АКВАКУЛЬТУРА», расположенное 
в г. Ардон РСО–А, 5 июля приступит к реализации 
мероприятий по повышению производительности труда 
и внедрению принципов «бережливого производства»

Подготовила Тамара БУНТУРИ

Это уже третье предприятие в республике, вступившее в нацпроект в 
текущем году.

«От участия в национальном проекте ожидаем получить новые знания и 
навыки эффективного менеджмента, планируем оптимизировать мощности 
за счет эффективного построения производственных цепочек. Считаю, что 
это уникальная возможность: без отрыва от производства, непосредственно 
на предприятии обучиться прогрессивным методам снижения издержек про-
изводства», – отметил руководитель рабочей группы, созданной в компании, 
Евгений Калиниченко.

На сегодня ООО «ОСТРОВ АКВАКУЛЬТУРА» – крупнейший производитель 
форели на территории Северной Осетии. 

Предприятие располагает четырьмя высокотехнологичными форелевыми 
фермами, двумя инкубационными комплексами, мальковым участком, цехом 
переработки, тремя сотнями бассейнов для разведения рыбы и является 
базой для прохождения студенческой производственной практики.

Также участниками нацпроекта от республики являются АО «Фармация» 
и компания «ДюбуА». 

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ СОСТЯЗАНИЯ  
Готовится к старту турнир
«Труд.Знания.Безопасность»

КОГДА РАБОТА – В РАДОСТЬ
В период с 7 июня по 27 сентября 2023 года пройдет 
открытый Всероссийский интеллектуальный турнир 
«Труд.Знания.Безопасность. Специалист в сфере охраны 
труда», направленный на привлечение общественного 
внимания к теме безопасного труда.
Пресс-служба Комитета по делам печати
и массовых коммуникаций РСО–А

Инициатором турнира является Правительство Кузбасса в лице Министер-
ства труда и занятости населения Кузбасса. Проведение турнира поддержано 
Министерством труда и социальной защиты Российской Федерации.

Участниками турнира могут стать специалисты по охране труда, руководи-
тели служб охраны труда.

Турнир пройдет в три этапа, два первых пройдут в режиме онлайн. Финаль-
ный этап турнира и награждение победителей запланированы в рамках VIII 
всероссийской недели охраны труда, которая пройдет 26–29 сентября 2023 
года в парке науки и искусств «Сириус».

Для участия в турнире необходимо зарегистрироваться на официальном 
сайте турнира: https://tzb.team/

(Окончание.  Начало на 1-й стр.)
Работы по развитию туристи-

ческих объектов, ремонт, рекон-
струкция и строительство новых 
дорожных объектов уже принесли 
свои первые результаты: в 2022 
году поток туристов в РСО–А по 
сравнению с предыдущим годом 
увеличился в три раза.

В нынешнем году началась ре-
конструкция первого 5,5-киломе-
трового участка дороги, которая 
ведет от «Транскама» к селению 
Верхний Згид и далее через Згид-
ский перевал до Мацуты. Дорож-
ники возводят подпорные сте-
ны, которые защитят дорогу от 
камнепадов, селей, паводков, 
случающихся в этом ущелье. С 
окончанием реконструкции (пла-
нируется в 2025 году) появится 
надежный заасфальтированный 
участок дороги, который улучшит 
связь между соседними ущельями. 
Он же станет и первым участком 
реализации плана развития до-
рожной сети республики – строи-
тельства новых участков горных 
дорог, по которым можно будет по-
следовательно проехать из одного 
горного ущелья в другое.

Самый крупный туристический 
проект, который реализуется в 
республике – строительство все-
сезонного туристско-рекреацион-
ного и горнолыжного комплекса 
«Мамисон». Здесь будут построе-
ны отели международного класса, 
устроены горнолыжные трассы с 
подъемниками, создана вся ин-
фраструктура. 

Соответствовать современным 
российским и международным 
требованиям должна и дорожная 
инфраструктура, ведущая к ком-

плексу. В конце прошлого года 
после проведенной реконструкции 
сдан в эксплуатацию 496-метро-
вый тоннель на участке дороги от 
«Транскама» к Мамисону. Теперь 
это современное искусственное 
сооружение с ярким освещением, 
системами видеонаблюдения и 
противопожарной защиты, водо-
отведением с проезжей части и 
другими элементами обеспечения 
безопасного движения.

Большой объем работ предсто-
ит выполнить в этом году по ре-
конструкции дороги, ведущей от 
«Транскама» к тоннелю и далее к 
мосту у с. Нижнего Зарамага про-
тяженностью 3,354 км. Дорожники 
ООО «Ирафтрансстрой» уже рас-
ширили и укрепили земполотно 
и обочины, проложили водопро-
пускные трубы под дорогой. Для 

защиты дороги от камнепадов 
возведены верховые подпорные 
стены. Кроме того, на участке 
предстоит отремонтировать мо-
стовой переход через реку Ардон 
длиной около 30 м. 

Сегодня дорожники подгото-
вили первые 1,5 км основания 
дорожного полотна под укладку 
асфальта. 

Работы по реконструкции этого 
участка, которые финансируются 
за счет средств нацпроекта «Без-
опасные качественные дороги», 
планируется завершить уже в 2023 
году.

Также большой объем работ 
предстоит выполнить и на участке, 
ведущем от с. Н. Зарамага непо-
средственно к рекреационному 
комплексу «Мамисон». В ходе 
строительства на этом 14-кило-

метровом участке дорожники 
расширят и укрепят основание 
дорожного полотна, проложат 
водопропускные и водоотводные 
трубы, уложат нижний и верхний 
слои дорожной одежды, построят 
подпорные стены, последователь-
но подготовят участки под укладку 
слоев асфальтобетонной смеси.

Одновременно будут проводить-
ся работы по обустройству дороги, 
облагораживаться территория, 
прилегающая к трассе.

Работы по строительству это-
го участка дороги планируется 
завершить в конце 2025 года, в 
результате чего гости не только 
получат удовольствие от новых 
горнолыжных трасс разной слож-
ности, но и познакомятся с богатой 
историей Осетии. В Мамисонском 
ущелье до наших дней сохранилось 
в различном состоянии более 70 
исторических памятников архи-
тектуры: сторожевые и жилые 
башни, развалины древнего хри-
стианского храма, жилых домов в 
горных селениях... 

Одно из самых красивых и при-
влекательных для туристов уще-
лий Северной Осетии – Алании 
– Куртатинское.

Живописнейшее ущелье, про-
битое в скальных горных массивах 
рекой Фиагдон, привлекает свои-
ми первозданными горными пей-
зажами, развалинами старинных 
аулов, крепостей, сторожевых и 
жилых башен…

За годы реализации нацпроекта 
«БКД» на 29-километровой доро-
ге, ведущей к природным и истори-
ческим достопримечательностям, 
было отремонтировано более 12 
км дороги, реконструировано и по-

строено 5 мостов. Теперь ко всем 
достопримечательностям ущелья 
можно с комфортом проехать по 
автомобильной дороге с асфаль-
тобетонным покрытием. Будут 
продолжены работы и в этом году: 
на дороге планируется провести 
ремонт еще шести участков общей 
протяженностью около 17,2 км.

В рамках нацпроекта «Безо-
пасные качественные дороги» в 
нынешнем году дорожники респу-
блики планируют провести ремонт 
еще ряда дорог, ведущих к тури-
стическим и курортным объектам 
в различных ущельях. 

В прошлом году на дороге, веду-
щей от г. Дигоры к минеральным 
источникам, отремонтировано 
4,5 км дорожного полотна. В ны-
нешнем году на этой дороге пла-
нируется отремонтировать мост 
длиной 30,0 метров через реку 
Саурдон.

Новые маршруты привлекут в 
Северную Осетию большие по-
токи туристов, что принесет до-
полнительную прибыль в бюджет 
республики. Развитие туристиче-
ского и рекреационного класте-
ров даст толчок возрождению в 
республике целого ряда отраслей 
экономики, создаст сотни допол-
нительных рабочих мест, при этом 
не оказывая негативного воздей-
ствия на экологию.

Вот почему перед дорожниками 
стоит задача: провести модерни-
зацию существующих и построить 
новые участки дорог, по которым 
можно будет с комфортом до-
бираться до популярных туристи-
ческих достопримечательностей, 
позволит организовать новые 
маршруты…

ПУТЕШЕСТВУЙ ПО КОМФОРТНЫМ ДОРОГАМ!

ЗАСЕДАНИЕ ПАРЛАМЕНТА 

ТУРИЗМ РАЗВИВАЕТСЯ.
ЧТО ЭТО ДАЕТ БЮДЖЕТУ?
Вчера состоялось пятнадцатое 
заседание Парламента 
РСО–А седьмого созыва. Вел 
заседание председатель 
парламента Таймураз 
ТУСКАЕВ. Из 70 депутатов в 
заседании приняли участие 
54, а также приглашенные 
члены правительства, Главный 
федеральный инспектор по 
РСО–А  Сергей ГОНЧАРОВ, 
руководители судебных и 
правоохранительных органов, 
представители органов 
муниципальной власти, СМИ.

Валентина ЗЫГИНА

Âñòðîèëèñü
â èçáèðàòåëüíóþ «ïèðàìèäó»
Повестка дня очередного заседания 

включала в себя сорок вопросов.
Первые два законопроекта, с которых, 

собственно, и началось рассмотрение 
повестки дня заседания, инициированы 
Главой РСО–А, их представил депутатам 
первый заместитель руководителя адми-
нистрации главы и правительства Виктор 
Ортабаев. Проект конституционного за-
кона республики предлагает изменения в 
Конституцию Республики Северная Осетия 
– Алания. В частности, в соответствии с 
федеральным законодательством вносится 
изменение в наименование Центральной из-
бирательной комиссии РСО–А. Теперь она 
именуется Республиканская избиратель-
ная комиссия и входит в единую систему 
избиркомов страны, которая, как образно 
выразился В. Ортабаев, представляет собой 
пирамиду, где региональные комиссии нахо-
дятся в ее середине, а вершиной является 
Центральная избирательная комиссия РФ.

Второй законопроект, также иницииро-
ванный главой республики, касается изме-
нений в Закон РСО–А «О государственной 
службе», он приводится в соответствие с 
федеральным законодательством и уточ-
няет целый ряд положений. В частности, о 
квалификационном экзамене для госслу-
жащих, о полномочиях кадровых служб, 
о гарантиях госслужащих, участвующих в 
специальной военной операции, о поощре-
нии госслужащих и др. Оба законопроекта 
приняты в первом чтении.

Целый пакет законопроектов представил 
председатель комитета парламента по зако-
нодательству, законности и местному само-
управлению Аслан Черчесов (на фото). Из-
менения вносятся в конституционные законы 
РСО–А «О Главе Республики Северная Осе-
тия – Алания» и «О Правительстве РСО–А», 
в Республиканский закон от 15 июня 2009 г. 
№ 16-РЗ «О противодействии коррупции», в 
Закон «Об установлении границ МО «Дигор-
ский район», наделении его статусом муници-
пального района, образовании в его составе 
муниципальных образований – городского и 
сельских и установлении их границ». Кроме 
того, депутаты поддержали антикоррупцион-
ный закон, который был внесен прокурором 
республики, упрощающий декларирование 
доходов муниципальных служащих, и другие 
законопроекты.

Íóçàëüñêóþ áîëüíèöó –
ïîä äåòñêèé ñàíàòîðèé

Председатель комитета парламента по 
социальной политике, здравоохранению и 

делам ветеранов Лариса Ревазова пред-
ставила проект закона «Об исполнении 
бюджета территориального Фонда обяза-
тельного медицинского страхования за 2022 
год», а также о бюджете территориального 
ФОМСа на 2023 и на плановый период 
2024–2025 гг. Оба законопроекта приняты 
во втором и окончательном чтении.

Дополнительные меры социальной защи-
ты предусмотрены предлагаемыми изме-
нениями в отдельные законы РСО–А, речь 
идет о помощи участникам СВО и их семьям, 
а также социальной категории «Дети осаж-
денного Ленинграда».

 Еще один законопроект, представленный 
Л. Ревазовой, направлен на предупрежде-
ние распространения туберкулеза в респу-
блике. Депутат от фракции КПРФ Медея 
Эльдзарова поинтересовалась, нужен ли 
нашей республике детский противотуберку-
лезный санаторий. «Заболеваемость тубер-
кулезом среди детей в нашей республике 
имеет тенденцию к снижению, но остается 
выше, чем в среднем по РФ, поэтому мы счи-
таем, что детский санаторий этого профиля 
республике необходим, – ответила Лариса 
Константиновна. – Тем более что для этого 
есть возможность использовать здание 
Нузальской больницы, в этой местности 
подходящий для легочников климат. На-
деемся, что нас поддержит правительство, 
возможно, это будет частно-государствен-
ное партнерство».

Несколько законопроектов, представлен-
ные руководителем комитета парламента 
по промышленности, транспорту, связи и 
предпринимательству Муратом Кисиевым, 
направлены на поддержку малого и средне-
го предпринимательства. Председатель 
парламента Т. Тускаев отметил активную 
целенаправленную работу профильного 
комитета во взаимодействии с другими 
комитетами, министерствами по поиску эф-
фективных законодательных механизмов, 
позволяющих наращивать участие бизнеса 
в укреплении экономики республики.

Äîõîä – ðàñõîä – ïðîôèöèò
Бюджетный блок законопроектов под-

готовило правительство республики. И.о. 
министра финансов РСО–А Олег Исаков 
представил депутатскому корпусу измене-
ния в республиканский бюджет на 2023 год 
и на плановый период 2024 и 2025 гг., проект 
закона «Об исполнении республиканского 
бюджета РСО–А за 2022 год», а также отчет 

об исполнении бюджета за первый квартал 
2023 года. Содокладчиками по этому во-
просу выступили председатель Контроль-
но-счетной палаты РСО–А Инал Калицев 
и председатель бюджетного комитета 
парламента Асланбек Хадарцев, министр 
экономического развития республики Заур 
Кучиев. 

И основной докладчик, и выступавшие 
за ним отметили, что в непростых услови-
ях, связанных с санкционным давлением, 
экономика республики, как и страны в 
целом, сохраняет устойчивость, и даже 
есть тенденции к дальнейшему развитию. 
В частности, в таких сферах, как жилищное 
строительство, сельское хозяйство, туризм, 
стабильно выполняются социальные про-
граммы.

Депутатов интересуют не только цифры, 
но и практические результаты, как они 
отражаются на уровне жизни населения, 
на сроках и качестве строительства воз-
водимых объектов социально-культурного 
назначения, как и за счет чего пополняется 
республиканский бюджет. В частности, 
депутат Арсен Фадзаев задал вопрос и.о. 
министра финансов по поводу реконструк-
ции стадиона «Спартак», есть ли трудности 
с финансированием этого объекта, когда 
наконец он будет сдан в эксплуатацию. 
По словам и.о. министра, проблем с фи-
нансированием нет, а что касается сроков 
сдачи стадиона, то этот вопрос О. Исаков 
порекомендовал адресовать профильному 
министру. 

Депутат Сослан Дидаров хотел услы-
шать, сколько поступило средств в виде 
налогов от объектов туриндустрии, которая 
сегодня стремительно развивается в нашей 
республике. Ответ на этот вопрос дал И. Ка-
лицев: «Налоговые поступления в 2022 году 
по этому виду экономической деятельности 
составили 99 млн руб., или 155% (в 2021 г. 
– 35 млн руб.)». 

Резюмируя итоги обсуждения бюджетной 
темы, председатель парламента Тайму-
раз Тускаев отметил: «Были обозначены 
основные тенденции республиканского 
бюджета и были поставлены, на мой взгляд, 
серьезные вопросы, о роли отдельных 
отраслей формирования «бюджетного 
пирога». Сегодня нужен более глубокий 
анализ и на макроэкономическом, и на 
микроэкономическом уровнях, необходимо 
посмотреть экономику отдельных пред-
приятий и определить вклад отрасли в 

формирование бюджетов, в создание новых 
рабочих мест, таким образом решая и про-
блемы занятости.

Мы планируем при формировании бюд-
жета на 2024 год провести открытые пу-
бличные слушания, чтобы в широком экс-
пертом формате определить подходы к 
формированию бюджета будущего года. 
Обеспечить полную прозрачность как в 
части  формирования доходов, так и в рас-
ходовании средств бюджета».

Среди рассмотренных на заседании во-
просов – законодательная инициатива 
группы североосетинских депутатов, кото-
рая направлена на социальную поддержку 
отдельных категорий граждан, работающих 
и проживающих в сельской местности. Речь 
идет о том, что не все работающие на селе 
специалисты здравоохранения получают 
компенсационные выплаты на оплату жи-
лья. Этот список необходимо дополнить, 
чтобы и педиатры, и другие узкопрофиль-
ные врачи, работающие в сельской мест-
ности, могли иметь льготы на оплату жилья.

Óæå íå ó÷ðåäèòåëü
Выступивший на заседании парламента 

председатель комитета по делам печати 
и массовых коммуникаций РСО–А Юрий 
Фидаров сообщил, что комитет подготовил 
проекты постановлений Правительства 
РСО–А, касающиеся редакций газет «Се-
верная Осетия» и «Растдзинад». «Норма-
тивно-правовые акты вносят изменения в 
уставы данных средств массовой информа-
ции, которые действовали еще с 2007 года 
и на текущий момент требуют актуализации 
в соответствии с требованиями действу-
ющих норм законодательств», – сказал 
он. В частности Федеральный закон №174 
«Об автономных учреждениях» (часть 2, 
статья 6) предусматривает наличие толь-
ко одного учредителя у государственного 
автономного учреждения. Данный ФЗ не 
предусматривает в качестве учредителя 
законодательные органы власти. Таким 
образом, предлагается вывести Парламент 
РСО–А из состава учредителей. В качестве 
учредителя продолжает выступать Прави-
тельство РСО–А, а функции и полномочия 
учредителя исполняет Комитет по делам 
печати и массовых коммуникаций РСО–А. 
При этом за Парламентом РСО–А остается 
право размещать без корректировки и ре-
дактирования официальные сообщения и 
иные материалы. 
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ИЗ БЛОКНОТА 
ПИСАТЕЛЯ

ВЧЕРА
И СЕГОДНЯ
Ирина ГУРЖИБЕКОВА

Сразу оговорюсь: это не 
критика и не похвальба, не 
возмущение, а – констатация. 
Есть у одного мудреца такое 
изречение: «Не познав пло-
хое, не оценишь хорошее». 
Вот и я сегодня – о хорошем 
и не очень, о том, о чем не 
часто пишут, но много гово-
рят. Так уж устроен человек: 
любит вспоминать прошлое, 
анализировать настоящее и 
мечтать о будущем. Не делай, 
читатель, громких выводов – 
просто послушай…

1. Никогда не забуду, как в 
60-х мама ездила в Москву 
за… колбасой и сосисками, 
ибо в Осетии (наверное, как 
и на всем Северном Кавказе) 
их не было. Сейчас ими полны 
все магазины.

2. Чтобы найти нужную 
фамилию или сведения о 
подзабытом событии, пере-
ворачивали горы словарей, 
справочников… Сейчас па-
рочку клавиш нажмешь – и 
все найдешь.

3. Слово «вера» подразуме-
вало в основном веру в одну 
партию и в маячивший где-то 
в космосе коммунизм. Сейчас 
уважение ко всем видам ре-
лигии – налицо.

4. Попробовали бы мы лет 
пятьдесят назад в прессе, с 
трибуны сказать что-нибудь 
«неудобное» в адрес началь-
ства, местного или централь-
ного… Мало бы не показа-
лось. Так что нынче свобода 
слова – не просто слова.

5. Нужно было срочно по-
звонить – искали бы теле-
фонную будку или забегали в 
магазин, в аптеку с просьбой 
разрешить...

6. Если в СССР были ком-
сомольцы, пионеры, юннаты 
– и все, пожалуй, то сейчас 
молодежных организаций, 
движений, волонтерства, 
опекунства ветеранов в де-
сятки раз больше, и они тоже  
действенны, эффективны…

Но вместе с тем:
1. Переполненные востор-

женные залы за немалые 
деньги аплодируют иногда 
безголосым певцам, песням, 
где вместо мелодии – просто 
длинные, протяжные звуки 
или, простите, визг и крик. 
Увы, ушли Магомаевы и Коб-
зоны. Но куда девался вкус 
у слушателя? Не так давно я 
писала: «Нынче песне ручьем 
не пролиться – липкой жвач-
кой застрять на губах…» А уж 
когда певцов сопровождают 
танцующие группы, то зрите-
ли напрочь забывают о пес-
нях и смотрят с интересом на 
девиц в откровенных нарядах.

2. В продолжение преды-
дущего: не было раньше бе-
шеной разницы в зарплатах 
эстрадных «звезд» и, к при-
меру, врачей. Ныне полуто-
рамиллионный кулон на груди 
«звезды» повергает в шок и 
тех, кто лечит, и тех, кто учит. 
А ведь еще Сократ говорил: 
«Педагог, врач и судья полу-
чают дар свыше, ибо в их ру-
ках – человеческая жизнь»...

3. Многопартийность – хо-
рошо или плохо? Скорее – 
хорошо. Но… Со всем уваже-
нием относясь к стремлению 
людей быть неравнодушными 
к политическим процессам, 
принимать в них участие, 
все же прошу пояснить: ка-
кая разница между членами 
«Коммунистической партии 
РФ» и «Коммунистами Рос-
сии»? Или между «Справед-
ливой Россией», партией «За 
справедливость» и партией 
пенсионеров «За социальную 
справедливость»? Причем, 
заметьте, члены их – явно все 
патриоты своей Родины, хотя 
в партию «Патриоты России» 
не входят.

Ну, вот такие «пироги». За 
все хорошее – спасибо. Но, 
ежели не получается, как со-
ветовал классик, переносить 
из прошлого в настоящее все 
самое лучшее, то, может, хоть 
в будущее перенесем?..

ШКОЛА ЖИЗНИ, ШКОЛА ОБЩЕНИЯ
«Профсоюзное движение в России существует уже столетие. За это 
время оно приобрело и опыт, и силу, и решительность в отстаивании 
прав трудящихся. От того, как они будут использовать эти права и 
этот опыт, эти знания, во многом зависит общественная стабильность 
всей политической системы страны», – так оценил роль профсоюзов в 
жизни общества  Президент России В. В. ПУТИН во время выступления 
на съезде ФНПР.

Северо-Осетинская республиканская 
организация Профсоюза работников 
здравоохранения РФ

Ежегодно начиная с 2011 года 5 июля отме-
чается День  образования профсоюзного дви-
жения в Северной Осетии. Дата установлена 
указом главы республики и выбрана не слу-
чайно: именно в июле 1917 года был образован 
единый профсоюзный центр Терской области 
– Центральное бюро профессиональных со-
юзов. Северо-Осетинская республиканская 
организация Профсоюза работников здраво-
охранения Российской Федерации поздравляет 
всех членов с этой знаменательной датой. 

Свою деятельность Северо-Осетинская 
организация Профсоюза работников здраво-
охранения РФ начала в далеком 1920 году, 
когда был создан «Союз медсантруд», который 
объединил 830 работников отрасли. 

С 2000 года Северо-Осетинской респу-
бликанской организацией Профсоюза ра-
ботников здравоохранения РФ руководит 
Николай Султанович Торчинов – отличник 
здравоохранения РФ, заслуженный работник 
здравоохранения РСО–А, ветеран Профсоюза 
работников здравоохранения РФ. Благодаря 
слаженной работе председателей первичных 
профсоюзных организаций под руководством 
Н. С. Торчинова профсоюз работников здра-
воохранения укрепил и продолжает укреплять 
свои позиции среди работников медицинской 
отрасли. За эти годы сделано очень многое для 
членов профсоюза, каждый из которых может 
быть уверен в поддержке профсоюза и в том, 

что его слово будет услышано. 
Профсоюз работников здравоохранения и 

в целом Союз организаций «Федерация про-
фсоюзов Республики Северная Осетия – Ала-
ния» – это мощная организация, работающая в 
тесном контакте с органами власти по решению 
социальных проблем, стоящих не только перед 
регионом, но страной в целом. 

Профсоюзное движение в Северной Осетии 
прошло значительный путь от первых рабочих 
организаций до мощных профессиональных со-
юзов. Сегодня в Северо-Осетинскую республи-
канскую организацию Профсоюза работников 
здравоохранения РФ входят 74 организации 
федеральной, республиканской и частной 
собственности, которые объединяют более 20 
тысяч членов профсоюза. Республиканская 
профорганизация особое внимание уделяет 
социальной и правовой защите прав и интере-
сов работников, по мере возможности и сил 
борется за достойную оплату их деятельности.

Вызовы, которые стоят перед нашей Роди-
ной в последнее время, не оставляют никого 
в стороне. Так, члены профсоюза здравоох-
ранения были на передовой во время борьбы 
с пандемией Covid-19, оказывая помощь как в 
стационаре, так и на дому всем заболевшим. 
Сегодня медицинские работники снова ока-
зались ангелами-спасителями. С первых дней 
начала специальной военной операции медики 
наравне с бойцами плечом к плечу стоят на 
защите Родины.

Профсоюзы республики собрали более 5 млн 
рублей гуманитарной помощи участникам СВО, 
более 4 тысяч членов профсоюзов – работни-

ки предприятий и учреждений – перечислили 
однодневный заработок.

Профсоюз здравоохранения республики 
держит курс на укрепление социального 
партнерства. В его основе – коллективные 
договоры между администрацией учреждения 
и первичной профсоюзной организацией, от-
раслевое соглашение между республиканской 
организацией Профсоюза работников здраво-
охранения и Министерством здравоохранения 
РСО–А.

В профсоюзной деятельности всегда есть к 
чему стремиться, пределов совершенству нет. 
Да, без ошибок не обходится, но принимаемые 
решения выстраивают траекторию развития, 
обеспечивают результат, который необходим 
в профсоюзной деятельности. Профсоюз – это 
школа жизни. В этой школе жизни каждый 
человек может обрести опыт, проверить себя, 
свои внутренние качества и лидерские за-
датки. Профсоюз – это школа общения, где 
формируются отношения между людьми, объ-
единенными общей деятельностью. Чувство 
локтя, уверенность в том, что тебя поддержат 
– вот что еще важно в профсоюзе. 

Процессы, происходящие в экономической 
жизни страны, проблемы социально-трудо-
вого характера ставят перед профсоюзами 
непростые задачи. И очень важно, чтобы во 
главе профсоюзных органов всех уровней 
стояли компетентные люди, способные предот-
вращать конфликтные ситуации и находить 
убедительные доводы в защиту интересов 
трудящихся, обладающие, кроме того, ис-
кусством ведения конструктивного диалога с 
руководителями учреждений и организаций.

Сегодня профсоюзное движение является 
самой многочисленной общественной организа-
цией в стране. Мы, работники здравоохранения 
– члены профсоюза, всегда оказываемся на 
передовой разных неблагоприятных событий. 
Объединившись в профессиональные союзы, 
мы отстаиваем любые негативные моменты. 

В единстве наша сила!
С праздником, уважаемые коллеги! 

К ДНЮ ОБРАЗОВАНИЯ ПРОФСОЮЗНОГО ДВИЖЕНИЯ В РЕСПУБЛИКЕ

Дорогие друзья!
Уважаемые профсоюзные
работники и активисты, 

ветераны профсоюзного движения!
От имени Северо-Осетинской республиканской 

организации Общероссийского профсоюза работни-
ковкультуры примите самые искренние поздравления 
со знаменательной датой! 5 июля – день образова-
ния профсоюзного движения в Северной Осетии!
Быть председателем первичной профсоюзной 

организации сегодня сложно и ответственно. Наши лидеры – отзывчивые, 
чуткие, справедливые, смелые люди, профессионалы и умелые организато-
ры, безвозмездно работающие во благо своего коллектива.
Сердечно благодарю каждого активиста за преданность идеям и привер-

женность общему делу, за то, что не жалеете времени и сил ради интересов 
родного коллектива!
Крепкого здоровья, оптимизма, больших успехов в профессиональной 

деятельности, мира, добра и благополучия!
Пусть каждый день будет наполнен добрыми делами и новыми сверше-

ниями!
                                                     С глубоким уважением
                                                              Е. ГОДЖИЕВА, председатель СОРО ОПРК.

Дорогие коллеги! Уважаемые товарищи!
Горячо и сердечно поздравляю вас с днем образования 

профсоюзного движения в Республике Северная 
Осетия – Алания.
Профсоюзные работники и активисты, выполняя 

на всех этапах своей деятельности главную задачу 
представителей трудящихся – защиту человека 
труда, его прав и законных интересов, снискали себе 
большой авторитет и признательность трудящихся 
республики. 
И сегодня, широко используя систему социального 

партнерства между профсоюзами, органами власти и работодателями, 
профсоюзные организации активно способствуют экономическому 
и социальному развитию Осетии, добиваются реального улучшения 
жизненного уровня работников отраслей и их семей.
За 106-летний период профсоюзы республики внесли большой, 

неоценимый клад в развитие и укрепление профсоюзного движения в 
Российской Федерации. 
Желаю вам, дорогие коллеги, роста профсоюзных рядов, укрепления 

организаций, дальнейшей плодотворной работы в продвижении принципов 
достойного труда, уважения прав и свобод, равноправия и доверия, ради 
стабильного процветании нашего Отечества – России!
Крепкого вам всем здоровья, мира, счастья, добра и благополучия!

Т. КАСАЕВ,
председатель Федерации профсоюзов РСО–А.

ЛИТЕРАТУРА   Вышла в свет новая книга Евгении БУГАЕВОЙ

«ТАЙНА СЕМИ 
ПОКРЫВАЛ», 
ИЛИ ПОВЕСТЬ О ВЕЛИКОЙ БАЛЕРИНЕ

Наталья КУЛИЧЕНКО

«В буйном, стремительном танце кружится 
танцовщица. Тонкие руки взметнулись над головой. 
Все ее тело живет, трепещет, играет. И одно за 
другим слетают с нее, подобно крыльям бабочки, 
легкие пестрые одежды: красная, синяя, желтая… 
Они порхают, мелькают в воздухе, обнажая молодое, 
прекрасное женское тело. Семь покрывал иудейской 
принцессы Саломеи. Семь покрывал неподражаемой 
Иды Рубинштейн», – так начинается увлекательное 
повествование об этой замечательной балерине в 
одноименной книге владикавказской писательницы 
Евгении Бугаевой, вышедшей совсем недавно в 
издательстве ИП А.Ю. Цопановой во Владикавказе.

С 1940 года Евгения Ивановна 
живет в столице Северной Осетии, 
она закончила школу №3, затем – 
филфак СОГПИ (ныне СОГУ), ра-
ботала преподавателем русского 
языка и литературы, немецкого 
языка и рисования в школах, на 
административных должностях в 
СКГМИ, углубленно изучала исто-
рию этого вуза, в результате чего 
появились книги «История СКГТУ 
в портретах», «Родной вуз. Жи-
вые голоса истории», «СКГМИ – 
СКГТУ», «О доблести, о подвигах, 
о славе», «Северо-Кавказский 
горно-металлургический институт. 
События и люди» и др. Е.И. Бугае-
ва занималась изучением истории 
комсомола Осетии, организовала 
в ГМИ музей, опубликовала ряд 
статей по данной теме в периоди-
ческой печати. 

Литературным творчеством 
занимается всю сознательную 
жизнь, о чем свидетельствуют 
многочисленные очерки и расска-
зы, опубликованные в периодиче-
ской печати, журнале «Дарьял», 
а также книги стихов и художе-
ственной прозы: «Подробности 
письмом…», «Прикосновение к 
судьбе», «Княгиня Зинаида», «Æз 
дæ уарзын» («Я тебя люблю»). 
Варианты любви» и др. Е. Бугаева 
явилась инициатором увековече-
ния памяти архитектора Влади-
кавказа П.П. Шмидта – с помощью 
общественности она добилась 
установления мемориальной до-
ски на его особняке.

Евгения Ивановна и сегодня 
продолжает литературную дея-
тельность, готовит к печати новые 
книги. Об одной из них – «Тайне 
семи покрывал» – я и хочу расска-
зать читателям.

На страницах повести мы встре-
чаемся со знаменитым английским 
писателем Оскаром Уайльдом, 
который неожиданно для себя 
самого написал по-французски 
пьесу на библейскую тему – об 
Иоанне Крестителе, в названии 
пьесы – имя иудейской принцессы 
Саломеи. Он еще не знал, что эта 
пьеса будет запрещена – церков-
ники не простят автору вольное 
изложение библейского текста. И 
только в далекой России образ его 
героини воплотит на сцене русская 

балерина, к имени которой со вре-
менем прибавят эпитет «великая».

Ида Рубинштейн родилась в 
богатой еврейской семье в Харь-
кове, рано осиротела, в одночасье 
став богатой наследницей огром-
ного состояния. Воспитывалась в 
Петербурге, в семье тети, мадам 
Анны Горовиц, богатой, знатной 
дамы, великосветской львицы. 
Путь на сцену Иды был похож на 
захватывающий авантюрный ро-
ман, где героиня, порвав с родней,  
создала сама себя, разработав 
свой собственный образ: одежду, 

макияж, движения рук, интонации; 
свои недостатки она обратила 
в достоинства и в конце концов 
превратила себя в произведение 
искусства! 

На страницах повести мы встре-
чаемся с актером и режиссером 
Юрием Озаровским, у которого 
Ида берет уроки декламации, пла-
стики и мимики; она поступает на 
драматические курсы при Малом 
театре к педагогу, известному 
актеру Александру Ленскому; 
сам великий Станиславский при-
глашает ее в свой театр, но она ему 
отказывает, отдав предпочтение 
театру Веры Комиссаржевской. 

Выдающийся хореограф Михаил 
Фокин сделал из нее танцовщицу, 
которой рукоплескал Париж,  он 
ставил специально для нее спек-
такли; с ней работали прослав-
ленные режиссеры Александр 
Санин и Всеволод Мейерхольд, 

а художественное оформление 
спектакля о Саломее осущест-
влял знаменитый Леон Бакст, 
он же создавал для нее эскизы 
костюмов, а позже оформил ее 
роскошный особняк в Париже и 
написал несколько портретов. Со 
страниц книги звучат голоса че-
ловека-эпохи Сергея Дягилева и 
великолепного художника Вален-
тина Серова, создавшего портрет 
Иды Рубинштейн, который до сих 
пор покоряет зрителей трагически 
щемящей наготой хрупкой женщи-
ны с глазами, полными печали и 
глубины…

В жизни этой женщины были и 
свой собственный театр под на-
званием «Балет Иды Рубинштейн», 
и побег из оккупированной фаши-
стами Франции в Англию, в Лондон, 
и создание военного госпиталя 
вместе с любимым человеком Уол-
тером Гиннессом, и печальное 
возвращение на свою разгромлен-
ную виллу, и одинокая смерть… А 
в маленьком городке на юге Фран-
ции, в Провансе Сен-Поль-де Ванс, 
есть скромная могила, на надгроб-
ном камне которой выбиты всего 
две буквы: I.R – но весь мир знает, 
что там покоится великая русская 
балерина Ида Рубинштейн.

В книге Е. Бугаевой есть еще 
произведения – это и горская ле-
генда «Материнская слеза», и 
прекрасная подборка лирических 
стихотворений, и ряд публицисти-
ческих статей: «К истории созда-
ния в Северной Осетии памятника 
В.И. Ленину», «Вла дикавказский 
зодчий» (об архитекторе Павле 
Шмидте и связи поколений), очер-
ки «Братья Плутахины» и «Камень 
слез». В конце книги дана краткая 
автобиографическая справка. А 
само это литературно-художе-
ственное издание богато проиллю-
стрировано портретами и фотогра-
фиями  Иды Рубинштейн и Оскара 
Уайльда, Леона Бакста и Сергея 
Дягилева, Валентина Серова и 
красивыми видами французского 
Прованса…

«Тайна семи покрывал» ждет 
своего читателя и ценителя хо-
рошего слога и стиля, присущих 
поэту, писателю и публицисту Ев-
гении Ивановне Бугаевой.

«КОФЕЙНЫЙ КОНЦЕРТ»  Презентация нового имени
в осетинской поэзии

АКТЕР, РЕЖИССЕР, ПОЭТ
Очередной вечер из цикла традиционных 
«кофейных концертов» состоялся в стенах уютного 
малого зала Театра оперы и балета филиала 
Мариинского театра в РСО–А. 

Залина ПЛИЕВА

Неизменными «изюминками» 
таких камерных вечеров стано-
вятся не только знакомство с но-
выми произведениями известных 
композиторов, поэтов и художни-
ков Осетии, встречи с молодыми 
талантливыми музыкантами, но 
и обязательное представление 
яркой творческой персоны совре-
менной культуры республики. Та-

ким героем прошедшего музыкаль-
но-поэтического вечера, явив-
шего собой заметное культурное 
событие, стал народный артист 
Северной Осетии, заслуженный 
деятель искусств РСО–А, лауре-
ат Государственной премии им. 
К. Хетагурова, исполнительный 
директор Театра оперы и балета 
филиала Мариинского театра в ре-
спублике, директор Государствен-
ного дигорского драматического 
театра Анатолий Галаов. 

Блестящий артист театра и 
кино, известный режиссер, чтец, 
драматург, переводчик – эта мно-
гогранная и талантливая личность 
предстала перед собравшейся 
публикой, в числе которой были 
представители общественности 
и властных структур, творческой 
и научной интеллигенции, педаго-
ги-музыканты и творческая моло-
дежь в совершенно неожиданном 
для них амплуа... поэта. Поэта 
самобытного, искреннего, яркого, 
чье неравнодушное перо, пред-
ставленное в авторском сборни-
ке «Мæ уды сагъæстæ» («Души 
моей порывы»), не только вол-
нует струны души, но и дает глу-
бокие, мудрые ответы на многие 
духовно-нравственные вопросы 
и проблемы нашего сегодняшнего 
дня. Поэта, чье сердце тревожит 
будущее родного языка, обычаев 
и нравов своего народа. Поэта, 
чувствующего и свою личную от-
ветственность за национальное 
самосознание, сохранение связи 
поколений. 

Открывая «кофейный концерт», 
посвященный презентации книги 
А. Галаова, народная артистка 
России Лариса Гергиева, ставшая 
главным инициатором издания 
поэтических сочинений Анатолия 
Ильича, отметила богатый про-

фессиональный багаж Галаова 
как актера и родоначальника ак-
терской династии, режиссера и 
драматурга, рассказав о первом 
знакомстве с его литературным 
творчеством, пронизанным огром-
ной любовью к земле предков и 
родному языку, удивившего своим 
красивым и сочным словом, знани-
ем национальных обычаев и тради-
ций. Лариса Абисаловна сообщила 
и о том, что некоторые из стихов 

Галаова, предложенные ею ряду 
композиторов Осетии, вызвали у 
них неподдельный интерес. И его 
результатом стало уже написан-
ное Тамерланом Хосроевым со-
чинение «Царды фидыц» («Красо-
та жизни») для хора, а также нача-
тые осетинскими композиторами 
Николаем Кабоевым, Ацамазом 
Макоевым и Каролиной Газзае-
вой музыкальные произведения, 
в том числе и оперы. Интересно 
было услышать и то, как идея из-
дания стихов Анатолия Галаова, 
поддержанная многомесячным, 
кропотливым трудом лучших спе-
циалистов – сотрудников Наци-
ональной научной библиотеки 
РСО–А – во главе с ее директором 
Ириной Хаймановой, в конечном 
итоге воплотилась в замечательно 
оформленный художником Вик-
тором Цаллаговым поэтический 
сборник, вышедший в библиотеч-
ной мини-типографии тиражом в 
300 экземпляров.

В рамках программы «кофей-
ного концерта» прозвучали инте-
ресные вокальные произведения 
русских, зарубежных и осетинских 
композиторов в исполнении со-
листов Театра оперы и балета 
Вано Бекоева, Михаила Павло-
ва, Веры Цхурбаевой, Анаста-
сии Ивакиной, студентки Санкт-
Петербургского государственного 
университета Ольги Хосиевой, 
а также итальянского оперного 
певца, приглашенного солиста 
Мариинского театра Джованни 
Рибикезу и солиста Академии мо-
лодых оперных певцов Мариинско-
го театра Рустама Сагдиева. Свое 
новое сочинение на стихотворение 
Анатолия Галаова представил 
композитор Николай Кабоев. А 
затем в малом зале театра, ин-

терьер которого был дополнен 
серией замечательных работ Вик-
тора Цаллагова на тему нартского 
эпоса, в блестящем авторском 
исполнении зазвучала поэзия Ана-
толия Галаова, украшенная его 
ярким актерским дарованием. И 
каждый из присутствовавших смог 
восхититься красотой звучания 
родного языка, определив для 
себя и смысловую нагрузку стихов, 
и заключенную в них мудрость. 

– Писать стихи я начал очень 
давно. Писал их, что называет-
ся, «для себя» и не думал, что 
когда-нибудь это мое увлечение 
выльется в книгу, – с волнением 
поделился Анатолий Галаов. – В 
сборник вошли мои стихи и поэмы, 
написанные в разные годы на са-
мые различные темы. Есть в нем 
также и стихи для детей, а также 
стихи в переводе на русский язык, 
который осуществила народный 
поэт Осетии Наталья Куличенко. 
В моих стихах читатель может 
увидеть много слов, редко упо-
требляемых и архаичных сегодня 
в разговорной речи. Так вот, для 
облегчения их понимания в конце 
книги специально для такого чи-
тателя я сделал словарь... Очень 
волнуюсь за то, как будет принято 
мое поэтическое творчество... И 
я буду счастлив, если мое слово, 
мои мысли будут интересны, близ-
ки, полезны! 

С теплыми словами поздравле-
ний и пожеланий в адрес поэта вы-
ступили Ирина Хайманова, предсе-
датель Союза писателей РСО–А, 
народный писатель Осетии Гастан 
Агнаев, народный поэт Осетии 
Музафер Дзасохов, заместитель 
министра культуры РСО–А Залина 
Кусаева, главный редактор газе-
ты «Растдзинад» Борис Хозиев, 
молодой поэт, журналист Валерий 
Гасанов и др. 

– Зная Анатолия Галаова, могу 
сказать, что к работе он подошел 
серьезно, предельно искренне и 
откровенно, изложив свои жиз-
ненные смыслы на бумаге. Актер, 
режиссер, писатель, поэт – ему 
словно тесно в рамках одной 
профессии, он пробует себя в 
новой роли. И в успехе «Мæ уды 
сагъæстæ» нет сомнений – это 
событие для тех, кто любит ка-
чественную литературу. Это из-
дание займет достойное место 
в моей домашней библиотеке и 
станет той книгой, которую не-
пременно захочется перечитать, 
– поделился Председатель Пар-
ламента РСО–А Таймураз Ту-
скаев.

Ну а завершился музыкально-
поэтический вечер оживленным 
и неформальным общением уже 
за чашкой ароматного кофе, как 
и заведено традициями «Кофей-
ных концертов». Прошедший в 
теплой камерной атмосфере, соз-
данной гостеприимной хозяйкой 
этого вечера Ларисой Гергиевой 
и многолетним другом театра Ал-
лой Козыревой, оказывающей 
неизменную поддержку творче-
ским проектам театра, «кофейный 
концерт» стал встречей-празд-
ником для всех участников, обо-
гатив духовно и зарядив светлой 
и яркой энергетикой творческого 
общения.
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ЭКОНОМИКА

ТРИБУНА УЧЕНОГО     России нужно найти свою технологическую нишу

ТЕХНОЛОГИИ: ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ УПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЕМ
Реальности технологического состояния России и ее регионов возможно и необходимо оценивать 
с разных позиций. Например, посредством характеристики построенной в стране концепции 
технологического развития: какая она, учитывает ли свойства устойчивости на те вызовы, 
с которыми сталкиваются производства, экономика, социальная практика? Другое важное 
направление: какова государственная политика повышения технического уровня производств 
и его согласованность с технологическим развитием? Вопросы возникают не только в аспектах 
организации производственных нововведений, на основе научных разработок, 
но и обновляемости производимой товарной продукции, ее разнообразия, качества,  объемов 
и конкурентоспособности как на внутреннем, так и внешнем рынке. 

 Нох ТОКАЕВ 

Î êîíöåïòóàëüíîé îöåíêå ñîñòîÿíèÿ 
òåõíîëîãè÷åñêîãî ðàçâèòèÿ Ðîññèè

Всестороннему осмыслению подлежит про-
блематика стандартизации как нормативной 
базы технологических решений, так и улуч-
шения качества системности механизмов и 
выбираемых моделей внедрения, а также ос-
воения новых технологий в разных отраслях 
экономики, в том числе в разрезе регионов 
страны. Это необходимо активизировать и 
осуществлять на практике путем совершен-
ствования законодательства; выработки 
управленческих решений и формирования 
системы управляющих воздействий, которые 
будут в полной мере учитывать факторы и ус-
ловия повышения не только технического, но 
также технологического уровня производств 
и качества готовой (конечной) продукции.

В российской производственно-экономи-
ческой практике выделяются значительные 
препятствия в преодолении технологической 
отсталости: по невыявленным возможностям 
(неоцененным); отсутствию стимулов для 
решений; неосмысленности отслеживания 
и сформированности научных методов тех-
нологического обновления, их последствий; 
прилагаемым усилиям и развитию принци-
пиально новых технологий с одновременным 
отказом от использования старых. Необра-
тимости технологического обновления и раз-
вития заключаются в их преимуществах, и это 
требует соответствующей систематизации 
знаний не только о состоянии используемых 
в стране технологий, но и на товарных до-
стижений на основе управленческого опыта 
в экономике.

Òåõíèêà è òåõíîëîãèè 
â ðàöèîíàëüíîé ñáàëàíñèðîâàííîñòè

Технологии всегда возникали на основе 
технического развития, которое подчинялось 
принципам совершенствования человече-
ского труда. Естественно, что труд всегда 
составлял материальную базу для организа-
ции жизни людей. Трудовые функции в ходе 
исторического процесса получали последо-
вательное развитие, а техника (различные 
технические средства: орудия ручного труда; 
машины и оборудование, используемые в 
процессе труда, и т.д.) была вызвана (спо-
собствовала) изменениями технологического 
способа производимых продуктов, в которых 
нуждались  люди. Технологии в таком каче-
стве целенаправленно воздействовали не 
только на изменения характера организации 
трудового процесса, но и на его продуктовую 
обновляемость.

Инженерный смысл технологий заключа-
ется в развитии техники и производимой с ее 
помощью продукции. Технические новшества 
и технологии производства продукции согла-
суются (таковы целесообразные и рациональ-
ные требования) с организацией рабочих мест 
и их занятости. В таком качестве инженерные 
решения в технологиях оказываются всесто-
ронними в требованиях совершенствования 
как производственного процесса, так и про-
дукции. Разные технологии, как правило, име-
ют разную применяемость в производствах и 
позволяют использовать задействованные 
ресурсы производства в разной степени 
технологичности и экономической эффектив-
ности. Инженерно-мобильноразработанные 
и внедренные в производственный процесс 
технологии способствуют (это подтверж-
дается мировой практикой, в том числе 
реализуемой в России) осуществлению про-
изводственных преимуществ: в расширении 
выпуска продукции (увеличению ее массы); 
организации специализированного выпуска; в 
улучшении качества продукции; обеспечении 
снижения издержек производства и цены 
реализации продукции; лучшей консолидации 
финансовых ресурсов в решаемых задачах 
как в производственных процессах, так и в 
реализации продукции потребителям.

Технологии могут быть более и менее 
сложными с инженерной точки зрения. В 
таком ракурсе существенно важной является 
их характеристика в параметрах (например, 
многокомпонентные они или нет). Важно, что-
бы инженерный смысл совершенствования 
технологий не обходил понимания места, роли 
и значения технологий в их экономическом 
смысле, так же как в производственном и 
производительном. Подтверждаемость этих 
требований усиливает мобильный потенциал 
внедряемых и осваиваемых в производствен-
ном процессе технологий. В инженерном со-
вершенствовании технологий их разработчи-
ки преследуют не только чисто технические 
цели, но и проблематику тех интересов, кото-
рые подлежат реализации в производствах.

Технологический детерминизм оказыва-
ется оправданным в той мере и степени, в 
которых учитываются реальности техноло-
гического состояния производств, произво-
димой продукции, экономической динамики 
и финансовых преимуществ технологических 
обновлений. Рынок технологий находится 
под влиянием общемировых тенденций, но 
при этом его обновленческий процесс имеет 
свои достижения, тенденции и специфику 
решаемых задач. Рациональный подход к 
технологическим обновлениям заключается 
в том, чтобы в максимальной степени учиты-
вались как возможности технологического 
обновления, сроки и масштабы его осущест-
вления, так и реализуемые интересы. Страна, 
полновесно и масштабно оценивающая свои 
достижения и перспективы в освоении новых 
технологий, как правило, получает преиму-
щества в развитии производств и экономики.

Существенным является учет как сложив-
шихся тенденций, так и намечающихся  в раз-
витии производств, технологий, расширении 
функциональных возможностей произво-
димой товарной продукции, переориентации 
используемых ресурсов (как материальных, 

финансовых, так и человеческих), закупках, 
продажах и т.д. Неготовность или несвоев-
ременная готовность в сформулированно-
сти управляющих воздействий неминуемо 
приводят к принятию решений, которые не 
согласуются с мотивированным интересом 
страны. В таком разрезе причины могут быть 
разными: концептуально низкий уровень 
обоснованности проводимой в стране техно-
логической политики; профессиональная не-
подготовленность кадров – специалистов для 
целей и задач разработки и освоения новых 
технологий; распространенность практики 
безответственного отношения к новым тех-
нологическим достижениям и их освоению; 
преобладание различных форм «осторожно-
стей и страхов» в принятии решений по новым 
технологиям в силу неумения оценивать по-
следствия принимаемых решений.

Îãðàíè÷åíèÿ òåõíîëîãè÷åñêîãî 
ðàçâèòèÿ è ïóòè ïðåîäîëåíèÿ 

óïóùåíèé
Добиваться полной  технологической неза-

висимости России нет смысла, и это, в прин-
ципе, невозможно по критерию целесообраз-
ности. Мир развивающихся технологий имеет 
свои закономерности, и их учет должен иметь 
место. Более того, он необходим, но в преде-
лах анализа и оценки преимуществ собствен-
ных интересов, в их сопоставлении с мировой 
рыночной практикой. Приходится учитывать, 
что интересы взаимодействия разных стран 
в разработке и освоении имеющихся и вновь 
разрабатываемых на научном уровне тех-
нологий, безусловно, сталкиваются, часто 
диаметрально противоположны, но при этом, 
в конечном итоге, выгоды реализуются. За-
дачи состоят в обоснованности реальных 
преференций и выгод, а иногда приходится 
идти и на соответствующие уступки, если 
это раскрывает перспективы партнерского 
сотрудничества.

Для России исключительно важно и значи-
мо, что технологическая проблематика нахо-
дится на орбитах ее экспортных и импортных 
отношений с другими странами. Свободный 
рост и развитие экономики страны не могут 
находиться в замкнутом круге, из которого 
нет экспортного выхода, ситуационного, а 
логически и последовательно выверенного, 
создающего потенциал дополнительных 
возможностей.

Нами подчеркивалось, что у России есть 
устойчивый интерес к развитию современных 
сложных и многокомпонентных по параме-
трам развивающихся технологий. Идти по 
пути освоения таких технологий только для 
себя, для собственного развития – путь с 
ограничениями, сужение горизонтов дея-
тельности и своих интересов. Нормальности 
и оправданности решаемых задач заключа-
ются в согласовании экспортных технологи-
ческих усилий с импортными.

В то же время импортирование поставок 
технологий надо уметь организовывать так, 
чтобы осуществлялась всесторонняя оценка 
в выгодах, а не попадание в зависимость. 
Приходится больший акцент делать на том, 
что импортирование современных технологий 
в Россию нельзя рассматривать как рядовой 
товарный завоз в страну техники. Техноло-
гический импорт имеет не товарный смысл, 
а инвестиционный. Технологии такого со-
держания подлежат обязательной оценке на 
предмет не только номенклатурного техниче-
ского состава, но и характера последующего 
использования в разных отраслях, в привязке 
к специфике используемых на их основе 
собственных ресурсов, а также фактора вре-
менной управляемости. Всякие усложнения 
для экономического развития, которые могут 
формироваться под влиянием используемых 
импортных технологий, подлежат осмысле-
нию, рациональному исключению.

Импортируемые в Россию технологии могут 
быть покупными, но не только. Напомним, 
что значительная часть решений в использо-
вании иностранных технологий в последние 
годы (до санкционного периода 2018 года) 
инвестировались в российскую экономику 
на основе бизнес-проектов. В таком каче-
стве преобладали интересы иностранных 
компаний в освоении российских ресурсов, 
часто не в полной мере согласовывающиеся с 
объективными аналитическими ориентирами 
существенной и временной перспективы для 
развития собственных российских техно-
логий. Критический анализ сложившейся 
практики подтверждает, что в таких реаль-
ностях достижение положительных резуль-
татов в обновлении собственных технологий 
оказалось в убывающем процессе. Рядом 
авторов неоднократно делался вывод о том, 
что бизнес-практика завоза технологий в 
Россию зарубежными компаниями оказа-
лась трансформированной в преобладание 
их собственных интересов в использовании 

ресурсов, но при этом с нарастающим итогом 
технологической зависимости и технологи-
ческого отставания страны. Например, А. 
Сигов основательно аргументировал, что 
данная практика характерной оказалась для 
перспектив развития микроэлектроники Рос-
сии. В частности, им обобщено: «До недавнего 
времени, а во многих случаях и до сих пор 
процесс изготовления микроэлектронных 
изделий в основном строился следующим 
образом. Проектирование выполнялось с ис-
пользованием зарубежных систем автомати-
зированного проектирования (САПР). Затем 
эти проекты отправлялись на зарубежные 
фабрики – на Тайвань, в Сингапур и другие 
восточноазиатские страны. То есть работала 
формула «бензин ваш – идеи наши». Идеи 
российских ученых и разработчиков реали-
зовывались на чужих мощностях. Сегодня 
все эти фабрики работать с нами отказались. 
Как следствие, правительство объявило в 
этой отрасли курс на импортозамещение. Мы 
идем к полной независимости от зарубежной 
элементной базы».

Технологические цепочки не менее слож-
но развиваются, чем сами технологии, что 
обнаруживается в определенных закономер-
ностях. То, что интересы стран разноплано-
вые, не следует игнорировать, а углубленно 
изучать и учитывать. Однако в этом же русле 
повышенного внимания требует уровень ри-
сков от неправильных действий тех, кто при-
нимает решения о международных формах 
сотрудничества и партнерства. Профессор 
П. Селезнев привлекает внимание на сле-
дующие составляющие этой проблематики: 
«даже в том случае, когда наш конечный про-
дукт пока еще неконкурентоспособен, нельзя 
отказываться от амбиций производителя. Не 
можем сделать конкурентоспособный теле-
фон – давайте производить микросхемы для 
него. Давайте производить, пора уже уйти от 
мышления «куплю», которое господствует у 
нас со времен Егора Гайдара. Продолжая 
тему состязания технологий, следует ска-
зать, что в мире уже четко обозначились 
две технико-экономические системы. Одна 
– англосаксонская, с Ciscoи Facebook. в 
качестве ядра, другая – китайская, с Huawei 
и WeChat. Между ними развернулась нешу-
точная борьба. Нам необходимо найти свою 
технологическую нишу, понять, в какой сфере 
мы можем и должны обеспечивать себе кон-
курентные преимущества». И далее автор 
добавляет: «Движение к технологическому 
суверенитету начато. Вспомнить хотя бы, 

что решением президента 2022–2031 годы 
объявлены Десятилетием науки и технологий. 
Наука – это тыл…».

Российское государство имеет основа-
ния для стимулирования притока частных 
инвестиций в сферу разработки и освоения 
современных технологий. Но это не может 
происходить на основе методов желаемого 
и проецируемого доверительного стимули-
рования бизнес-предпринимательства. При-
емлемость государственной позиции состоит 
в достижении таких целей, которые не только 
будут обеспечивать выход из создавшейся 
ситуации технологического отставания, но и 
утверждать особый смысл выбору экономики 
технологических достижений. Возможности 
наверстывания в улучшениях без полнообъ-
емного участия государства, скорее всего, 
окажутся нереализованными. 

Ñàíêöèîííûå áàðüåðû 
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Содержание и логика технологического 
развития не могут находиться за пределами 
(или вне) экономики: ее состояния, дости-
жений, структурированности, рыночной 
адаптивности, способности к восприятию 
научно осмысливаемых оригинальных идей. 
Развитие экономики объективно диктует не 
только определенный уровень технологи-
ческого обеспечения, но и обновленческого 
перевооружения. В свою очередь, технологии 
создают условия для развития производства, 
и это играет базовую роль для экономики. 
Производственное основание экономики 
выступает фактической базой организации 
экономической деятельности в виде раз-
личных форм специализации, кооперации, 
интеграции и т.д. На такой основе возникает 
производственное взаимодействие, а как 
следствие – и экономическое.

Объективность экономики – вне требова-
тельной заданности. В то же время ключевой 
вопрос – как организуются производства 
на технологической основе? Формирование 
преимуществ в наличии и использовании 
технологий связано с тем, что на такой основе 
достигаются лучшие из возможных результа-

тов. Если страна за счет специализированных 
технологий оказывается более развитой, то 
становится экономически сильнее не только 
у себя, но и в мировом пространстве. В такой 
практике срабатывают законы рыночной 
конкуренции, и это формирует не только 
внутренние ориентиры экономического раз-
вития, но и внешние. Не следует смешивать 
конкуренцию внутри отдельной страны и 
внешнюю составляющую. При этом прихо-
дится учитывать реальности соотношений 
экспортных и импортных возможностей. 
Внешняя конкуренция может влиять на от-
дельную страну, если даже она не является 
участником экспорта своих товаров. 

Способы ограничения конкуренции в тех-
нологическом развитии могут быть разные, 
и среди них особо выделяются те, которые 
связаны с импортом, хотя под влиянием 
оказывается и экспорт. Влияние экспортных 
конкурентных ограничений возрастает в меру 
потенциала его роста на реализующиеся до-
ходы страной. Если оно снижается, то влечет 
за собой потери доходов, естественно, сни-
жается и импортный потенциал. Расширя-
ющийся экспорт, как правило, стимулирует 
зарабатываемость валюты, которая выгодно 
может быть использована для импорта то-
варов, в том числе инвестиционно-техноло-
гических.

Конъюнктура экспортно-импортных от-
ношений систематически меняется, и на это 
влияет множество факторов: экономических, 

финансовых, организационных, логистиче-
ских, политических, военных и т.д. Часто 
управляемость экспортно-импортными от-
ношениями отходит от законов конкуренции, 
и это подвергает национальные экономики 
отрицательным воздействиям. Санкции – 
запреты являются одной из форм неконку-
рентного вмешательства в регулирование 
экспортно-импортных отношений, вызываю-
щие масштабные осложнения в экономиках 
стран-участников экспорта и импорта раз-
личных товаров, в том числе и технологий.

Относительно России санкционная прак-
тика приняла необузданный характер. На 
май 2023 года под различными предлогами и 
инсинуациями недружественными странами 
против России было введено более 11 тысяч 
видов санкций, с одновременным расшире-

нием состава стран-участников, что создало 
дополнительные трудности. Санкционеры в 
общеполитическом и экономическом содер-
жании преследуют цели не простого ослабле-
ния экономики России, а ее превращения в 
неспособность к развитию и  потере влияния 
на мировую экономическую, политическую 
и военную практику. В санкциях системати-
чески заключаются не только позиции сни-
жения самодостаточности экономического 
развития России, но и ее изолированности от 
тех стимулов, которые формируются на ос-
нове развивающихся отношений в экспорте.

По прохождении времени  санкциями уси-
ливается не только влияние на снижение 
эффективности российской экономики, ее 
отдельных крупнейших компаний, отраслей 
(например, нефтегазовой, аграрной, метал-
лургической, авиационной), но и рыночных 
достижений в бизнесе, предприниматель-
стве, финансовой сфере деятельности. Рас-
ширяющимися санкциями, их пакетированием 
США, Великобритания, Япония и европейцы 
не просто блокируют экспортно-импортные 
товары для России, но оказывают существен-
ное влияние на ее стабилизационное раз-
витие, в основе которого – технологические 
факторы. Вызовы и угрозы состоят в том, 
что российские защитные меры разрабаты-
ваются, осуществляются, но они не в полной 
мере перекрывают упущенные возможности 
изменений собственно разрабатываемых и 
осваиваемых технологий в вышеуказанных 
отраслевых направлениях. Россия вынужде-
на заниматься контр-санкциями, но и такая 
практика не успевает за необходимостями 
решаемых задач.

Технологическое недоразвитие, как ре-
зультат несанкционной практики, сложив-
шейся десятилетиями, оказывает свое вли-
яние на сопротивляемость санкционерам, но 
при этом приходится искать новые варианты 
обхода санкций; поиска оптимальных реше-
ний в экспорте и импорте товаров, в том числе 
сырьевых, машин и оборудования, зерновых, 
удобрений, леса, металлов. Справедливо 
отмечается, в том числе и руководством 
страны, что российская экономика пока еще 

справляется с показателями положительной 
динамики с экспортно-импортными ограни-
чениями и блокировками, осваивая парал-
лельные методы. По имеющимся данным 
США в первой половине 2022 года купили 
у России товаров на 11,6 млрд долларов, в 
2021 году – на 16,8 млрд долларов. Россия, в 
свою очередь, в первой половине 2022 года 
в США купила товаров на 1,3 млрд долларов, 
а в 2021 году – менее одного млрд долларов. 
Взаимная торговля США и России складыва-
ется в особом «специфическом параллельном 
варианте», но она показывает своеобразие 
ее осуществления в обходе санкционных 
норм и правил.

Обратим внимание на данные Федеральной 
таможенной службы, подтверждающие, что 
в России легализованы 56 товарных групп, 
входящих в практику параллельного импорта. 
Эти товарные группы имеют ограничения на 
ввоз в Россию, но импортирование их проис-
ходит, и это, вместе с тем, в определенных 
интересах удовлетворения имеющихся по-
требностей, не покрываемых собственным 
товарным предложением. Поставщики опре-
деленной категории товаров не остановлены 
из России, в том числе в те страны, которые 
находятся в составе санкционеров. Напри-
мер, Россией только в 2021 году было по-
ставлено 6 тысяч партий товаров, а с начала 
введенных санкций более 3600. В состав этих 
поставок входили: лес, древесина, металлы, 
продовольствие, радиоактивные матери-

алы, углеродные и графитные электроды, 
амуниция, оборудование для добычи нефти, 
оптоволоконный кабель, турбины. Одновре-
менно же усилились ограничения поставок 
в Россию техники и электроники; грузовых 
автомобилей; снегоходов; погрузчиков и 
кранов; оборудования для металлургии и 
авиастроения. В свою очередь, достаточно 
выборочно по значимости для России, были 
интенсифицированы санкционные ограниче-
ния в ЕС каучука, нефти, газа, электроэнер-
гии. После введения 10-го пакета санкций 
экспорт Евросоюза в Россию сократился на 
50%, а поставки из России – на 60%.

Санкционные ограничения и блокировки 
приходится учитывать в разных направле-
ниях. Во-первых, в законодательстве, в том 
числе касательно внешнеторгового партнер-

ства и регулирования его нормативной базы. 
Изменения нормативной базы обязаны актив-
нее включать не только вопросы политики и 
экономики относительно тех стран, которые 
вводят санкции, но и самой России. Выделя-
ется и проблематика быстрого и масштабного 
развития сотрудничества с дружественны-
ми странами. Сформировалась возросшая 
необходимость расширенного учета как 
геополитических, так и геоэкономических 
интересов России в реализации, в том числе, 
как текущих, так и стратегических позиций 
страны в изменяющихся направлениях эко-
номического сотрудничества и партнерства, 
в стратегических ориентирах и миропорядке. 
Ситуационные решения и меры регулирова-
ния сотрудничества и партнерства должны 
быть продуманными в законодательстве 
страны.

Во-вторых, есть ключевые составляющие 
в проводимой экономической политике, 
которые касаются большей определенности 
в обеспечении ответственности госорганов 
в регулировании санкционной практики. Во-
просы состоят не только в лучшей организо-
ванности отношений в сфере санкционного 
регулирования, что исключительно важно, 
но и реальностях усиливающегося значения 
компетентности и профессиональном умении 
своевременно решать формулируемые за-
дачи. В поле деятельности властных органов 
государства усиливается необходимость 
неподатливого учета мнений и действий не 
только международных институтов, но и 
российских. Часто обнаруживается неглубо-
кое и разностороннее понимание властными 
структурами государства обязательств меж-
государственного регулирования, в том числе 
и санкционного порядка. Наблюдается и не-
хватка подготовки лиц во власти внесению 
существенных корректировок в устоявшиеся 
традиции различных программ, проектов, со-
глашений, договоров, снятие возникающих 
противоречий.

В-третьих, крайне высокую значимость 
в преодолении санкционного давления, в 
борьбе с ним, имеет необходимостью уче-

та углубленного понимания проблематики 
состояния науки в России, потенциала ее 
реальной задействованности в приращи-
вании наукоемкой продукции на обновлен-
ной технологической основе. Длительный 
период в России наблюдается системная 
аргументация относительно низкого уровня 
задействованности науки в преодолении ее 
технологической отсталости. Апелляция, как 
правило, идет не только в аспектах оценки 
несовершенства международного сотрудни-
чества и партнерства, но и тех конкретных 
недоработок в организации науки, которые 
наблюдаются, т.е. имеют место.

Несомненно, что положительную роль 
играет реализующаяся госпрограмма «На-
учно-технологическое развитие РФ», но в 
качестве критической части выделяется 
низкий уровень ее финансирования: в 2023 
году российская наука будет профинансиро-
вана на уровне менее 1% от ВВП страны, что 
составит 1,2 трлн рублей. Только в 2023 году 
ожидается сокращение расходов на науку на 
треть запланированных сумм. Такие тенден-
ции наблюдались и в предыдущие 7–10 лет и 
оказывали существенное влияние на струк-
туру используемых бюджетных финансовых 
средств, половина которых шла на научные 
исследования и разработки. В результате 
реальности рыночной задействованности 
научных разработок в производственно-
технологическом исполнении оказывались 
неудовлетворительными. В ряде регионов 
страны, в том числе в РСО–А, технологиче-
ское обновление производств происходит на 
уровне 3–5% в год.

Известный академик РАН Р. Нигматулин 
на общем собрании РАН (2023 г.) в резкой 
форме обобщил: «Уже более трети века в на-
шей стране на развитие науки, образования, 
здравоохранения и культуры выделяется в 
два раза меньше финансирования в долях 
ВВП. Плюс еще вредительские реформы, 
которые все время от вас исходят. И это 
будет создавать серьезнейшие проблемы в 
ближайшее десятилетие». С таким посылом 
академик обратился к представителям власт-
ных структур, которые были участниками 
общего собрания РАН. Призыв к усилению 
внимания обеспечению динамики роста 
затрат на цели развития наукоемких про-
изводств, безусловно, оправдан в полном 
объеме. Воспроизводящая в расширенных 
масштабах рыночная конкурентная деятель-
ность диктует требования большей систем-
ной отработанности тех решений, в которых 
воплощаются возможности новых технологий 
и применяемых финансовых моделей. Наука 
способна создавать условия объединитель-
ной основы для таких стандартных решений, 
через которые согласуются финансовые и 
технологические стабилизаторы. Российские 
финансы и финансовые возможности должны 
становиться в большей степени результатом 
технологического обновления экономики. 

В-четвертых, санкции относительно России 
и далее будут усложнять финансовое обе-
спечение технологического развития. Урав-
новешивать финансовые отношения между 
государствами, различными компаниями, 
корпорациями, банками становится сложнее 
и труднее. Это требует исполнения особых 
функций и роли российского государства в 
стимулировании технологического развития 
экономики. Без сомнения, не обойтись без 
жесткого контроля российского рубля как с 
позиции покупательной способности, денеж-
ного обращения, так и обменных курсовых 
расчетов. Придется и далее совершенство-
вать деятельность ЦБ РФ в регулировании 
денежно-кредитной политики, в том числе 
с учетом необходимости оценки упущений и 
потерь, которые Россия имела в последние 
десятилетия из-за ошибок, провалов не 
только в проводимых валютных операциях, 
но и конкретизации усилий в технологическом 
развитии.

Финансовое модельное регулирование 
технологических задач обязано находиться 
в пределах интересов России, но при этом 
учитывать противоречивые, но управляемые 
факторы развития занижения или завышения 
курса рубля, доллара, евро, юаня и других 
активно участвующих в платежах денежных 
единиц. Важнейшим является осуществле-
ние контроля над режимами расчетов и 
перерасчетов на валюты в системе ЦБ РФ, их 
реальное исполнение подлежит дальнейшей 
рационализации и на уровне коммерческих 
банков. Основополагающая часть регули-
рующих воздействий финансовой модели 
на технологические решения призвана быть 
аккумулированной в особенностях обще-
государственных интересов в наращивании 
потенциала технологической самодостаточ-
ности и конкурентоспособности.

Применяемая финансовая модель техноло-
гического обновления и развития часто не те-
стируется в достаточной степени на предмет 
нововведений до их внедрения. Это лишает 
возможности учета допускаемых ошибок, ее 
корректировок, хотя она актуальна как для 
промышленных отраслей, сельского хозяй-
ства, транспорта, так и здравоохранения. Фи-
нансирование технологических разработок 
и проектов требует больших усилий с учетом 
происходящих диверсификационных про-
цессов взаимодействия как на внутреннем 
рынке, так и внешнем. В основе всего этого 
лежит переход множества российских ком-
паний от простого торгового сотрудничества 
к инвестиционному.

В неотрегулированности финансовой мо-
дели, в ее ориентированности на смягчение 
влияния санкций получила свое развитие и 
проблема вывода капитала из России в те 
страны, которые входят в состав санкцио-
неров. Разумеется, приходится учитывать 
необходимость погашения долгов российских 
крупных компаний, которые обязаны их по-
крывать. Однако надо в большей степени 
иметь в виду использование спекулятивных 
методов вывоза капитала, однозначно низко 
контролируемый вывоз за рубеж российского 
финансового капитала. Все инструменты 
противостояния западным санкциям при-
званы действовать, что будет способствовать 
усилению внимания и к технологической про-
блематике страны.

« Относительно России санкционная практика приняла 
необузданный характер. На май 2023 года под различными 

предлогами и инсинуациями недружественными странами 
против России было введено более 11 тысяч видов санкций, 
с одновременным расширением состава стран-участников, 
что создало дополнительные трудности. Санкционеры в 
общеполитическом и экономическом содержании преследуют 
цели не простого ослабления экономики России, а ее 
превращения в неспособность к развитию и  потере влияния на 
мировую экономическую, политическую и военную практику».
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По вопросам размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь по телефонам: 
25-31-22, 25-93-72, 25-11-18.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2023 года 
публикует информационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различных форм собственности, учебных и культурно-

зрелищных заведений по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел.: 25-11-18, 25-93-72, 25-31-22.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. (комн. смежн., 
балкон, лоджия) на 7 эт. 9-эт. 
кирп. дома на ул. Джанаева. Тел. 
8-928-068-42-32.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ, МЕТАЛ-
ЛОЧЕРЕПИЦУ, ПРОФНАСТИЛ, 
ВОДОСТОКИ, ВСЕ НЕОБХОДИ-
МОЕ ДЛЯ КРОВЛИ и т. д. Тел.: 
50-55-88, 98-32-32.

СНИМУ
  1- или 2-КОМ. КВ. во Влади-

кавказе с хорошим ремонтом и 
со всеми удобствами до 20  000 
руб. Тел. 8-928-862-52-00.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. 
Весенняя, 50 и ул. Некрасова, 2, 
тел.: 8-918-826-41-39, 54-24-95.

  ЗАУР ТАНДЕЛОВ – незави-
симый юрист, оказывает юри-
дическую поддержку в сфере 
банкротства. Некоторым лицам 
можно перестать платить и спи-
сать без рисков кредиты в со-

ответствии с действующим За-
коном «О банкротстве». Долги 
свыше 500 000 р.?  Тел. 8-909-
474-29-87. 

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-
22.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕНИЕ, 
УСТАНОВКА КОТЛОВ (ПОЛО-
ВОЙ, СТЕНОВОЙ), РАДИАТО-
РОВ, ВАНН, РАКОВИН, УНИ-
ТАЗОВ; ЗАМЕНА СТОЯКОВ, 
КАНАЛИЗАЦ. и др. работы. Тел. 
8-918-969-05-84. 

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лексана 
и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

  МЕТАЛЛОИЗДЕЛИЯ лю-
бой сложности:  НАВЕСЫ ИЗ 
ЛЕКСАНА, ПЕРИЛА, ПАЛИ-
САДНИКИ, ОГРАДЫ, ФЕРМЫ. 
Тел. 8-928-928-06-03.

 РАЗНОЕ 
  Требуется ТЕХНИЧКА для 

уборки в общественном месте. 
Все вопросы по тел. 8-918-839-
34-84.

 

ВЕСТИ ИЗ КИРОВСКОГО РАЙОНА

Проведено обследование
Объединенная рабочая группа специалистов Терского и Кировского 
районных отделов филиала ФГБУ «Россельхозцентр» провела 
фитосанитарный мониторинг по выявлению саранчовых вредителей 
на приграничных территориях РСО–А и КБР. Обследование состоялось 
на площади в 850 гектаров.

В работе участвовали главный агроном 
Терского отдела филиала ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» по КБР  А. Балкаров, на-
чальник Кировского межрайонного от-
дела филиала ФГБУ «Россельхозцентр» 
Э. Ардасенова, начальник отдела по Ки-
ровскому району ГКУ «Управление сель-
ского хозяйства по РСО–А» Минсельхо-
за Северной Осетии Р. Доев, ведущий 
агроном Кировского межрайонного от-
дела филиала ФГБУ «Россельхозцентр» 
В. Туаева, ведущие агрономы Терского от-
дела филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по 
КБР Э. Ламердонова  и Х. Хуштов.

Для выявления очагов вредителя и не-
допущения повреждений сельскохозяй-
ственных культур специалистами посто-
янно проводится разъяснительная работа 
среди землепользователей и населения о 
возможном появлении саранчи, о необхо-
димости немедленного принятия мер по ее 
локализации и оповещения специалистов 
и администраций муниципальных обра-
зований района. Хозяйствам всех форм 
собственности предоставляются рекомен-
дации по мерам борьбы против саранчовых 
вредителей.

Из Питера – с «букетом» медалей
В Санкт-Петербурге состоялся открытый турнир по художественной 
гимнастике «Невские звездочки». Нашу республику представляли гимнастки, 
занимающиеся на базе Физкультурно-оздоровительного комплекса с. 
Эльхотова, воспитанницы кандидата в мастера спорта РФ Алены ДУЛАЕВОЙ. 

На помост вышли спор-
тсменки разных возрастных 
категорий, представитель-
ницы ряда регионов страны, 
всего около 500 гимнасток. 
Кировчанки стали настоя-
щими звездочками соревно-
ваний, продемонстрирова-
ли достойные выступления, 
успешно справились со своей 
сложной программой и заво-
евали медали. В своих кате-
гориях победу праздновали 
Лана Качмазова и Фатима 
Габоева, вторые ступени 
пьедестала почета заняли 
Лера Бароева, Евгения Бе-
доева и Милана Гаглоева. 

Воспитанницы секции ху-
дожественной гимнастики 
ФОК с. Эльхотова регулярно 
принимают участие в состя-
заниях различных уровней, 
тем самым повышают свое 
мастерство и приобретают 
соревновательный опыт.

Весело и интересно
В Карджинской СОШ имени Героя Советского Союза Б. Моргоева 
пришкольный спортивно-оздоровительный лагерь дневного 
пребывания для учащихся начальных классов функционирует 
каждое лето.

Вот и в этом году «Солнышко» по-
сещают учащиеся 1–4 классов. Общее 
число детей, пребывающих в лагере: 
50 человек. Для работы с ними задей-
ствованы учителя начальных классов, 
работники школьной столовой.  

– В программе лагеря – подвижные 
и развивающие игры и конкурсы. 
Дети обеспечиваются двухразовым 

питанием, ведь качественное пи-
тание – один из основополагающих 
моментов здорового образа жизни.  
Для полноценного отдыха, физиче-
ского и умственного развития есть 
спортивная площадка и футбольное 
поле, актовый и спортивный залы, 
– говорит начальник лагеря, педагог 
Марина Парсиева.

Специалисты на участкеСпециалисты на участке

Конкурс рисунка на асфальтеКонкурс рисунка на асфальте

Домой с наградамиДомой с наградами

НА УЧЕНИЯХ – ВЕТЕРИНАРЫ
Прошли межрегиональные командно-штабные учения, направленные на предотвращение распространения и ликвидацию условного 
очага ящура крупного и мелкого рогатого скота – особо опасного вирусного заболевания, которое встречается как у животных, так и 
у людей. 
В мероприятии приняли уча-

стие главный государственный 
инспектор отдела госконтроля и 
надзора Федеральной службы по 
ветеринарному и фитосанитарно-
му надзору по РСО–А Лев Пагаев, 
руководитель Управления вете-
ринарии РСО–А Сослан Кокоев, 
руководитель Управления ветери-
нарии КБР Аслан Арамисов, за-
меститель начальника Управления 
ветеринарии ЧР Магомед Манкаев, 
заместитель начальника Управ-
ления ветеринарии РИ Магомед 
Фаргиев, начальник Кочубеевского 
ветеринарного управления отгонно-
го животноводства РД Камаладин 
Далгатов, начальник Кизлярско-
го ветеринарного управления РД 
Абдулварис Танзиров, замести-
тель руководителя Управления 
ветеринарии Ставропольского края 
Владимир Димиденко, начальник 
ГБУ «Республиканский противо-
эпизоотический отряд» ЧР Али-
хан Мушкаев, консультант отдела 
животноводства Министерства 
сельского хозяйства РСО–А Аида 
Цориева, начальник отдела орга-
низации проектной деятельности 
Министерства природных ресурсов 
РСО–А Виталий Битаров и др.

С приветственным словом в адрес 
участников учений выступили 1-й 

заместитель главы АМС Кировско-
го района Алимбек Елоев, Аслан 
Арамисов,  Сослан Кокоев. В своем 
выступлении А. Елоев отметил, что 
высокий риск распространения эпи-
зоотий в настоящее время связан 

с неблагоприятной обстановкой в 
соседних странах, и заметно уси-
ливаются в этом ключе функции 
региональных ветеринарных служб 
и Россельхознадзора, которые ста-
новятся главным заслоном перед 

угрозой распространения особо 
опасных болезней.

Специалисты государственной 
ветеринарной службы в ходе уче-
ний наглядно показали алгоритм 
действий в эпизоотическом очаге 

ящура. На практике отработаны 
порядок проведения дезинфекции 
транспортных средств и террито-
рии, методы сбора и утилизации 
биологических отходов. Участники 
продемонстрировали все этапы ме-
роприятий при установлении очага 
инфекции, была задействована спе-
циальная дезинфекционная техни-
ка. Ведомства в результате учений 
определили степень готовности сил 
и средств и разработали методику 
действий при возникновении очага 
ящура. Итогом командно-штаб-
ных учений стали выполненные 
в полном объеме цели и задачи. 
Полученные в рамках тренировки 
опыт и навыки позволят повысить 
уровень межведомственного вза-
имодействия при возникновении 
чрезвычайных ситуаций биолого-
социального характера.

Сослан Кокоев:
– На нынешних учениях прово-

дился весь комплекс мероприятий 
по локализации, ликвидации и не-
распространению вируса ящура не 
только по территории республики, 
но и сопредельных соседних ре-
гионов. Эти учения масштабные, 
полнота проведенных мероприятий 
будет препятствовать распростра-
нению инфекции.

ПРОЕКТ   Общественники Осетии смогут войти в топ-100 лидеров социальных изменений

МИССИЯ: ДЕЛАТЬ ДОБРО
3 июля стартовал второй сезон проекта «Медиашкола НКО: лидеры социальных изменений в медиапространстве». Общественники, 
которые пройдут отбор, получат наставничество в медиа- и соцсетях. 

В этом году «Медиашкола НКО» удваивает 
число участников и возьмет в наставничество 
100 руководителей некоммерческих органи-
заций из регионов. В течение года с помощью 
экспертов они овладеют инструментами для 
повышения узнаваемости в СМИ и социаль-
ных сетях.

«Медиашкола НКО» запустила проект 
для лидеров социальных изменений в 2022 
году при поддержке фонда президентских 
грантов. 30 июня завершился первый сезон 
программы, все выпускники получили серти-
фикаты и рекомендации по дальнейшему раз-
витию. За год руководители НКО с помощью 
команды медиаэкспертов получили более 700 
упоминаний в региональных и федеральных 
СМИ, их звали в эфиры популярных телека-
налов, они написали 5715 постов в соцсетях 
и провели 103 экспертных эфира. 

«В этом году мы берем на постоянное пер-
сональное сопровождение 100 человек. В 
течение 12 месяцев их ждет мощная инфор-
мационная поддержка. Участникам будут по-
могать наставники, они расскажут лидерам, 
как эффективно общаться с журналистами 

и партнерами, повысить медиакомпетенции 
и усилить свое присутствие в информаци-
онном поле. После обучения руководители 
НКО станут уверенными спикерами для фе-
деральных, региональных и отраслевых СМИ, 
научатся строить эффективные стратегии по 
продвижению в соцсетях, станут заметнее, 
смогут расширить свою аудиторию и повы-
сить доверие общества к некоммерческому 
сектору», – рассказала руководитель проекта 
и основатель «Медиашколы НКО», секретарь 
Союза журналистов России Юлия Загитова.

Попасть в программу могут руководители 
и лидеры региональных НКО, у которых есть 
мотивация к обучению, опыт получения гран-
товых средств и успешные кейсы реализации 
проектов. Ознакомиться со всеми критериями 
участия и подать заявку можно на сайте шко-
лы в разделе «Лидеры изменений 2:0».  

«Медиашкола НКО» – команда медиаэск-
пертов по продвижению некоммерческих 
проектов в СМИ и социальных сетях, кото-
рая помогает руководителям и сотрудни-
кам некоммерческого сектора менять мир. 
Наша миссия: делать добро виральным.

ПОМОЩЬ     Сотрудники 
Госавтоинспекции Алагирского 
района Северной Осетии оказали 
доврачебную помощь мужчине, у 
которого случился приступ эпилепсии

Профессионалы 
в погонах
Семья молодого человека через соцсети 
поблагодарила полицейских за отзывчивость, 
неравнодушие и профессионализм.

Пресс-служба МВД РФ по РСО–А

Сотрудники Госавтоинспекции Алагирского района старший 
лейтенант полиции Георгий Бедоев и лейтенант полиции Марат 
Биченов на служебной автомашине патрулировали вверенный 
участок неподалеку от населенного пункта Фиагдон. Внимание 
автоинспекторов привлекла резко притормозившая и отъехавшая 
к обочине машина. Из транспорта выскочила испуганная женщина.

Полицейские обнаружили за рулем водителя в бессознатель-
ном состоянии. По словам стражей порядка, молодой человек 
находился  в критическом состоянии.  Патрульные распознали 
признаки эпилепсии и начали оказывать ему помощь.

Благодаря четким и слаженным действиям полицейским уда-
лось привести гражданина в чувство. После чего пострадавшего 
пересадили в служебную машину и экстренно доставили до бли-
жайшего пункта службы медицины катастроф, который дежурил 
на трассе «Алагир – Владикавказ», между населенными пунктами 
Дзуарикау и Фиагдон.

Медработники отметили оперативность и грамотность дей-
ствий полицейских, ведь благодаря им мужчине была оказана 
своевременная медицинская помощь. В настоящее время жизни 
и здоровью гражданина ничего не угрожает.

Подготовил А. КУБАЛОВ



66 В КОНЦЕ НОМЕРА
5 июля 2023 года № 118 (28797)5 июля 2023 года № 118 (28797)

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, корректор-
ская –25-94-87.

Корректоры номера: 
1, 2, 4 стр. – Елена Натрошвили,
3, 5, 6 стр. – Олег Габолаев.

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru

E-mail: gazeta@mail.ru

 фактически – 18:40

Печать офсетная. Газета выходит 5 раз в неделю.
Индекс 53902  Тираж 7512 экз.  Заказ № 772. 
Номер подписан в печать по графику – 19:00

362008, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.

Адрес редакции, 
издателя

 и типографии:
Отпечатано в АО «Осетия-Полиграфсервис».

Главный редактор  М.М. БИТАРОВА
Приемная – 25-02-25. Заместители главного редактора: Александр Торин - тел. 25-11-15, Ирина Колиева -

тел. 25-11-05; Нателла Гогаева  (редактор отдела электронной версии газеты) - тел. 25-11-07,  Валентина 
Зыгина (ответственный секретарь) - тел. 25-11-06;  Светлана Мамедова, Светлана Громова (редакторы по 
выпуску) - тел. 25-92-31; собственные корреспонденты:  Всеволод Рязанов - тел. 25-11-19, Сергей Суанов - тел. 
25-11-09, Залина Губурова - тел. 25-11-03;  корреспонденты  Тамара Бунтури - тел. 25-11-14,  Юлия Дарчиева 
- 25-92-93, Аделина Камбегова - тел. 25-11-17, Зарина Кабисова - тел. 25-11-08, фотокорреспондент Татьяна 
Шеходанова - тел. 25-94-87; системный администратор Владислав  Казанский - тел. 25-63-18.

Учредители: Парламент Республики 
Северная Осетия – Алания,  Правительство 
Республики Северная Осетия – Алания  и 
ГАУ РСО–А «Редакция республиканской 

газеты «Северная Осетия».
Распространяется в РСО–А.
Цена свободная.

Реклама, объявления, соболезнования и 
поздравления принимаются в отделе объявлений 
газеты «Северная Осетия», а также по электронной 

почте gazeta@mail.ru 
и по телефонам: 25-11-18, 25-93-72, 25-31-22.

Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

УТЕРЯННЫЙ
аттестат № 15БВ 0009757, выданный в 2011 г. МБОУ «СОШ № 5» 

г. Алагира на имя ВАНИЕВА Хетага Черменовича, считать недей-
ствительным.

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72,
25-31-22

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие – от 35000 
до 55000 рублей (в зависимости от 
должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 

45 лет;
отсутствие судимости у кандидата 

и его близких родственников.
ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

возможность получения удостоверения ветерана боевых 
действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
Адрес: ул. Б. Лакути, 65 
(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

ÑÄÀÞÒÑß Â ÀÐÅÍÄÓ
• СКЛАДСКИЕ и 
• ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ 
ПОМЕЩЕНИЯ, 
отапливаемые и неотаплива-
емые, пл. от 100 до 1500 кв. м.
ТЕЛ. 8-918-822-54-86.

ÍÀ ÑÒÅÊÎËÜÍÛÉ ÇÀÂÎÄ
ТРЕБУЮТСЯ:

   ИНЖЕНЕР-КОНСТРУКТОР 
с  в ы с ш и м  т е х н и ч е с к и м 
образованием, опыт не менее года; 

   ФРЕЗЕРОВЩИК И ТОКАРЬ НА 
СТАНОК ЧПУ ПО МЕТАЛЛУ, опыт 
работы от 3 лет;

   П О М О Щ Н И К  О П Е РАТО РА 
СТЕКЛОФОРМУЮЩИХ МАШИН.

З/п по результатам собеседования.

ТЕЛ.: 51-96-86, 51-96-89.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

В ДОМОУПРАВЛЕНИЕВ ДОМОУПРАВЛЕНИЕ
ТРЕБУЮТСЯ: 

   МАСТЕР УЧАСТКА,
   ДВОРОВЫЙ РАБОЧИЙ (дворник),
   ГАЗОЭЛЕКТРОСВАРЩИК,
   РАЗНОРАБОЧИЙ (покос травы  и т. д.),
   КРОВЕЛЬЩИК,
   МАЛЯР-ШТУКАТУР,
   СЛЕСАРЬ-САНТЕХНИК.

З / п  с о гл а с н о  ш т а т н о м у 
расписанию.
ТЕЛ. 8-918-825-09-95.

ÏÐÅÄÏÐÈßÒÈÞ
«ÈÏ ÒÓÐÈÅÂ Ë. Ø.»

ТРЕБУЮТСЯ:
   РАБОЧИЕ ПО ИЗ-

ГОТОВЛЕНИЮ СТЕ-
КЛОПАКЕТОВ;

   МЕНЕДЖЕР ПО 
ПРОДАЖАМ;

   З А В Е Д У Ю Щ И Й 
СКЛАДОМ;

   ГРУЗЧИКИ-РАЗНО-
РАБОЧИЕ.

ТЕЛ. 8-918-822-57-21.

ФУТБОЛ   В Чиколе прошел юношеский  турнир

«Поколение без наркотиков»
Инициаторами выступили  Центр социализации молодежи и отдел 
молодежной политики и спорта  АМС Ирафского района.  

О. ХОХОВА

Главный приз  оспаривали команды из Владикавказа, Алагира, Октябрьского и Чиколы. 
Хозяева поля при поддержке болельщиков выиграли все встречи и заняли первое место, второе 

осталось за октябрьским «Иристоном»,  владикавказская «Юность» замкнула призовую тройку.
Глава администрации местного самоуправления Ирафского района Омар Лагкуев  отметил, что 

подобные турниры для увлеченных футболом ребят   являются прекрасной возможностью проявить 
себя и быть примером в борьбе за здоровый образ жизни.

ПРОЕКТ    В столице 
Северной Осетии появилась 
новая достопримечательность

Отдыхать, 
так с музыкой!
Единственная в мире музыкальная 
скамейка, «поющая» на осетинском 
языке, украсила улицу в центре 
Владикавказа. Чудо-лавочка 
удивляет и радует горожан.

Аделина КАМБЕГОВА.
Фото автора

Около трех тысяч композиций на родном певучем 
языке – новая музыкальная достопримечательность 
привлекает внимание как жителей, так и гостей ре-
спублики. Скамейка производит треки в свободном 
порядке и, что примечательно, в ее плейлисте звучат 
песни на всех диалектах осетинского языка.

«Идея проекта состоит в популяризации осетин-
ской культуры. Новое время порождает новые под-
ходы к решению важной проблемы – это сохране-
ние родного языка, и мы эту возможность упустить 
не хотим», – поделился Таирбек Хетагуров, автор 
проекта.

Бизнесмен уверен: подобные идеи смогут повы-
сить привлекательность осетинского языка и культу-
ры среди нашей молодежи, а также станут отличным 
вложением в инфраструктуру города. 

Достопримечательность можно найти за ЦУМом 
– скамейка расположилась на улице С. Мамсурова. 
Проходя мимо, люди могут услышать голоса по-
пулярных артистов и эстрадных певцов Северной 
Осетии: это Ким Суанов, Владимир Балаев, 
Светлана Медоева, Олег Тайсаев и многие дру-
гие.

Скоро чудо-лавочка «обзаведется» розетками, 
чтобы прохожие в случае необходимости имели 
возможность подзарядить свои гаджеты. В буду-
щем на территории Владикавказа  планируется 
разместить еще около 10 аналогичных скамеек. 
Кроме того, рядом с ними будут установлены 
кофейные аппараты с меню и интерфейсом на 
осетинском языке.

КУЛЬТУРА    Как живет хор «Ренессанс»

Возрождение песенных 
традиций
Алагирская детская школа искусств вот уже долгие годы – центр притяжения 
талантов со всего района. Здесь обучаются дети различным творческим 
специальностям. Одним из важных направлений является хоровое искусство. 

Юлия ДАРЧИЕВА

В классе хормейстера Ирины 
Гасиевой собрались ребята, лю-
бящие музыку и пение всей душой. 
История хорового коллектива пока 
что небольшая. Начал он свою ра-
боту в 2018 году. «Будучи бывшей 
выпускницей школы, я была тепло, 
по-родственному встречена дирек-
тором Элизой Борисовной Икае-
вой и своим любимым педагогом 
Бэллой Борисовной Толпаровой, 
кому обязана своим интересом к 
музыке и развитием профессио-
нальных качеств. Моя работа как 
руководителя в первое время за-
ключалась в том, чтобы сплотить 
коллектив, потому как основная 
цель хорового пения − воспитать 
чувство коллективизма, единомыс-
лия, и, думаю, мне это удалось», − 
рассказала Ирина Гасиева. 

Сегодня в репертуаре коллекти-
ва 3- и 4-голосные произведения. 
В составе – 25 певчих из нынешних 
и даже бывших учеников, которым 
так полюбилось хоровое дело, что 
они посещают репетиции с немень-
шим энтузиазмом. Это выпускники 
ДШИ Мария Кисиева, Тавифа 
Акиева,  Валерия Фардзинова, 

Дзерасса и Зарина Вазиевы и 
Алана Кулова. 

За прошедший учебный год 
хоровой коллектив успел поуча-
ствовать практически в каждом 
школьном мероприятии. Певчие 
очень любят выступать. Когда кол-
лектив был сформирован, одним из 
главных условий его развития ста-
ли выездные выступления: мало 
проявлять себя в рамках родной 
школы, района, – необходимо наби-
раться концертного опыта. «Самым 
показательным стало выступление 
нашего хора на региональном эта-
пе Всероссийского фестиваля-
конкурса хоровых коллективов. 
Серьезную помощь нам оказал 
начальник Управления культуры 
Алагирского района Дзамболат 
Дзугкоев. Впервые в истории 
школы с его подачи для хористов 
сшили полноценную концертную 
форму, которая, безусловно, при-
дала завершенность сценическому 
образу. Важным событием явился 
приезд в нашу школу моего педа-
гога по дирижированию, выдаю-
щегося хормейстера Владимира 
Туаева. Он проконсультировал хор 
в преддверии конкурса и влюбил 
детей еще больше в хоровое дело. 

Не менее значимой была работа с 
коллективом концертмейстера На-
дежды Ревазовой. Именно благо-
даря ей дети смогли проявить свой 
истинный потенциал. В результате 
мы выступили замечательно и ста-
ли лауреатами», − сказала руково-
дитель хора. 

Не так давно коллектив прини-
мал участие в концерте по случаю 
юбилея Сергея Рахманинова, ор-
ганизованном народной артисткой 
России, художественным руково-
дителем Театра оперы и балеты 
Ларисой Гергиевой. Хор пред-
ставил романс композитора «Здесь 
хорошо» в обработке Е.Подгайца. 
«Проявив неподдельный интерес 
к молодому хору из района, Ла-
риса Абисаловна предоставила 
возможность детям выступить на 
крупнейшей сцене республики, в 
Музыкальном театре. Это вооду-
шевило участников. У них остались 
просто невероятные впечатления, 
ведь не каждому детскому коллек-
тиву выпадает шанс выступить в 
одном концерте с профессиональ-
ными вокалистами, пианистами. 
Помнить об этом событии дети 
будут еще долго», − резюмировала 
И. Гасиева. 

ПРОГНОЗ    Метеорологический вестник

Июль – макушка лета
Самый жаркий месяц в году. С 22 июня, со дня летнего солнцестояния, 
солнце поворачивает на зиму, а лето – на жару. Солнце укорачивает 
свой ход, тепло идет на прибыль. Это утверждение справедливо и для 
нашей республики. 

С. СУХОВА, 
синоптик 1-й категории

Обычно в июле средние ме-
сячные температуры воздуха 
составляют около 20–22 гра-
дусов в предгорных районах 
республики и около 25 – в степ-
ных. В этом году, по прогнозу 
Ростовского гидрометцентра, 
температурный фон на терри-
тории Северо-Кавказского фе-
дерального округа ожидается 
около нормы. В ночные часы 
температуры воздуха будут 
опускаться от 14–18 до 17–22 
градусов тепла. Днем воздух в 
основном будет прогреваться 
до 24–30 градусов, в отдельные 
дни – до 35–38.

За многолетний период на-
блюдений самый холодный 
июль отмечался в 1985 году, 
когда среднемесячная тем-
пература воздуха составляла 

всего 17 градусов тепла. Са-
мым теплым был июль 2000 
года, среднемесячная темпера-
тура воздуха была 24 градуса.

Месячное количество осад-
ков в июле составляет обычно 
112–113 мм в предгорьях и 
около 42–44 мм в степных 

районах республики. В этом 
году оно ожидается около и 
больше нормы. Временами 
будут отмечаться дожди лив-
невого характера с грозами, 
в отдельные дни – сильные с 
градом и шквалистым усиле-
нием ветра.

КРИМИНАЛ   
Мошенники 
обманули студента 
из Владикавказа 
под предлогом 
продажи билетов на 
концерт

Ïîïàëñÿ 
íà óäî÷êó

Молодой 
человек перевел 
злоумышленникам 
24 тысячи рублей.

Пресс-служба 
МВД по РСО–А

В Отдел полиции № 3 УМВД 
России по г. Владикавказу 
обратился 24-летний студент 
одного из вузов республики. 
Парень рассказал сотрудни-
кам полиции, что познакомил-
ся с девушкой в популярном 
мессенджере, она предло-
жила ему сходить вместе на 
концерт стендап-комика. Ба-
рышня прислала ссылку, по 
которой можно было приобре-
сти билеты. Пройдя по ссыл-
ке, он попал на сайт, где ввел 
реквизиты карты и заплатил 
3 тысячи рублей. Однако на 
электронную почту билеты 
ему не пришли. Тогда он об-
ратился в службу поддерж-
ки сайта, где ему отправили 
ссылку для возврата денег. 
Проделав все необходимые 
манипуляции, он обнаружил, 
что с карты списались уже 6 
тысяч рублей. В службе тех-
поддержки ему посоветовали 
снова провести процедуру.

В итоге кавалер совершил 
несколько транзакций, в ре-
зультате которых у него с кар-
ты были списаны 24 тысячи 
рублей. Студент понял, что 
попался на удочку мошенни-
ков, и обратился в полицию.

Команда-победительницаКоманда-победительница

Союз писателей РСО–А выра-
жает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу 
кончины поэта 

УРТАЕВА
Владислава Анатольевича.
Гражданская панихида со-

стоится 5 июля по адресу: ул. 
Краснодонская, 18. 

Администрация Республикан-
ской юношеской библиотеки 
им. Г. Газданова выражает 
глубокое соболезнование 
Л. А. Уртаевой по поводу без-
временной кончины сына, по-
эта 

УРТАЕВА
Владислава Анатольевича.

Коллектив Владикавказского 
филиала Финансового универ-
ситета выражает глубокое со-
болезнование И. Э. Гаглоевой 
по поводу кончины отца 

ГАГЛОЕВА
Эдуарда Григорьевича.

Коллектив ООО «Инстурист-
Осетия» выражает глубокое 
соболезнование сотруднику 
ресторана «Верди» Г. А. Цида-
еву по поводу кончины отца

ЦИДАЕВА
Алика Назировича.

Гражданская панихида состо-
ится 5 июля по адресу: г. Бес-
лан, ул. Степная, 155. 

Коллектив ГБУЗ «Республи-
канская станция переливания 
крови» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование со-
труднице Н. А. Суановой по по-
воду кончины мужа 

СУАНОВА
Аслана Состиковича.
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